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Ocho columnas 
 

 
 

 

Incompleta, carpeta Lozoya-Odebrecht 
Siete países no han proporcionado datos bancarios del exdirector de Pemex; el 31 
de enero vence el plazo para que la FGR presente pruebas 

 

 
Dan dinero, becas… y ahora vacunas 
Aplicarán dosis en Centros Integradores del Gobierno federal 

 

 

Recuperación, sujeta a medidas de apoyo 
Moody’s. México otorgó solo 1.1% de PIB en estímulos; de los que menos dio 
 

 

SAT logra el milagro; crecen ingresos en año de covid 
Al cierre del 2020 el crecimiento fue de 0.7% real 
 

 
“Urge al gobierno” acelerar vacunación; imposible detenerla 
Disponible la de Pfizer para adultos mayores: funcionarios de salud 
 

 
AMLO, “caballero y amigo” que ama a EU: Trump ante el muro 
Relaciones exteriores. Agradece a México envió de 27 mil soldados para resguardar 
la frontera y celebra que la valla contuviera el virus; fuerzas armadas reconocen a 
Biden como su mando 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Arman bloque para evitar fin de autónomos 
Frente Opositor en el Senado 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Restauranteros y GCDMX cocinan acuerdo para regresar 
Operarán en mesas ubicadas sobre las banquetas o en un carril tomado al arroyo 
vehicular; la premisa es mantener cerradas las zonas poco ventiladas 

 

La Razón 
Esfuma diciembre mitad de empleos recuperados tras la reactivación 
Se pierden 647,710 plazas laborales el año pasado 
 

 
La Cuatroté vuelve a contratar a Pisa 
Le compra insumos para vacunación 
 

 
En CdMx y Edomex ¡Colapsa! 
Sistema de salud 
 

 

¡Por un transformador! 
Falla mecánica en la subestación eléctrica de metro, ocasionada por falta de 
mantenimiento, generó sobrecalentamiento, explosión y fuego, según datos del 
peritaje de la FGJ 

 

 

Acusa AMLO: censura INE la mañanera 
Recurrirá a las autoridades para mantenerlas en tiempo de elecciones 
 

   
INE, intolerante y censor, revira AMLO a Córdova 
El mandatario acusó que lo que se busca es afectar su derecho a la libertad de 
expresión; el presidente del Instituto matizó su petición: nadie ha pedido que se deje 
de informar 
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Panorama Nacional 
 
 

Chocan INE y Presidente por las mañaneras (El Universal, Perla Miranda, Diana Lastiri 

y Ariadna García, p. web). 
De cara al proceso electoral 2021, el presidente Andrés Manuel López Obrador y el 
consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, chocaron 
por la eventual suspensión de la transmisión íntegra de las conferencias matutinas del 
Mandatario durante las campañas. El consejero dijo que el organismo autónomo vigilará 
que se cumpla la medida. 
Mientras que el Jefe del Ejecutivo federal aseguró que si el INE ordena cancelar la 
transmisión de las conferencias, acudirá a instancias judiciales para revocar dicha 
decisión. Córdova enfatizó que la propaganda gubernamental está prohibida por la 
Constitución mientras haya campañas políticos-electorales. 
El próximo año los mexicanos elegirán más de 21 mil cargos de elección popular, entre 
ellos las 500 diputaciones federales y 15 gubernaturas. Desde que inició el año López 
Obrador ha tenido siete conferencias de prensa en las que ha destinado 14 horas y 38 
minutos para abordar distintos temas de la agenda nacional. 
La víspera, durante su participación en el seminario Las Redes del Odio en México, 
organizado por El Colegio de México, Córdova adelantó que la transmisión íntegra de 
las conferencias del Presidente se tendrá que suspender desde el inicio y hasta la 
conclusión de las campañas. 
Ante ello, en su mañanera, el Presidente señaló: “Son dos cosas: primero, acudir a 
instancias judiciales en caso de que haya una prohibición, porque sería un acto de 
censura, sería un agravio, un atentado a la libertad, eso no puede prosperar, desde el 
punto de vista constitucional y legal. 
“Y lo segundo, yo aprovecho para convocar a los mexicanos a que opinen si está bien 
que el INE nos silencie, si está bien que en México, en nuestro país, no pueda hablar el 
Presidente, no pueda informar”, manifestó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/chocan-ine-y-presidente-por-las-mananeras) 
 

Anticipa AMLO que va a defender con recursos legales la transmisión de 
sus conferencias (La Jornada, Fabiola Martínez y Alonso Urrutia, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador anticipó que en caso de que la autoridad 
electoral ordene la suspensión de la transmisión de las conferencias matutinas 
interpondrá recursos legales, porque sería un acto de censura, un agravio, un atentado 
a la libertad. Eso no puede prosperar, desde el punto de vista constitucional y legal. 
Acusó al presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, de 
ahora intentar silenciar al jefe del Ejecutivo, pero antes haberse hecho de la vista gorda, 
avalar, quedarse callado, ante los fraudes electorales y las violaciones a la ley. 
Él, por consigna, entregaba candidaturas, registros para nuevos partidos; durante 
mucho tiempo se mantuvo una política fraudulenta, antidemocrática enel país. Nosotros 
no vamos a hacer nada que afecte la democracia, al contrario, aseguró el mandatario. 
Puso como ejemplo que en el sexenio pasado Córdova permitió que el secretario de 
Salud, José Narro, fuera a la vez delegado del PRI para una elección. 
El tema surgió en la conferencia de este martes cuando le preguntaron su opinión sobre 
un amparo promovido por un particular para recibir de inmediato la vacuna contra el 
Covid-19. 
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Consideró que un amparo no detendrá el plan nacional de vacunación y adjudicó el litigio 
al nerviosismo y enojo de sus adversarios, quienes promueven información inexacta –
como cuando intentaron detener la construcción del aeropuerto Felipe Ángeles– en lugar 
de solidarizarse con una estrategia que busca la aplicación masiva de la vacuna, cuyo 
sustento presupuestal se logró a partir de ahorros y buen uso de recursos públicos, sin 
endeudarse. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/13/politica/009n1pol) 
 

Se transparenta todo: AMLO; sí hay restricción, dice Ebrard (El Economista, 

Maritza Pérez, p. web). 
Pese a que el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que su administración 
no reserva información sobre el manejo y compra de vacunas en el país, el secretario 
de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, lo contradijo al explicar que sí existen 
reservas de información sobre los contratos para la adquisición de las vacunas contra 
el coronavirus, por motivos de confidencialidad acordados con las empresas que las 
desarrollan. 
En un inicio y al ser cuestionado sobre la reserva de la información, por cinco años, de 
los contratos de compra de las vacunas contra el coronavirus, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador dijo no tener conocimiento de tal hecho; sin embargo, asentó: 
“No vamos a reservar nada”, además defendió que habrá transparencia total, porque 
“no tenemos nada qué ocultar”. 
Al tiempo que acusó que la reserva de información era una práctica que venía 
llevándose a cabo de tiempo atrás, porque hay inercias, “pero la instrucción es que se 
transparente todo lo que hacemos en el gobierno. Repito, no tenemos nada qué ocultar”. 
Por lo anterior, añadió que en el caso de las vacunas es lo más transparente que hay 
porque se tienen contratos con las farmacéuticas y ya se han llevado a cabo pagos 
anticipados e insistió que “no se va a reservar nada de información que tenga que ver 
con vacunas, ni con el gobierno en general. Sencillo, no somos corruptos, por qué 
vamos a estar ocultando las cosas”, resaltó. 
Sin embargo, posteriormente y durante una transmisión en vivo desde el aeropuerto por 
la llegada de un nuevo lote de vacunas, el presidente cuestionó al canciller sobre la 
reserva de información, a lo que Marcelo Ebrard respondió que sí existen restricciones, 
ya que los laboratorios la han establecido para proteger la información del precio de las 
vacunas y otros datos, por la situación mundial. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Se-transparenta-todo-AMLO-si-hay-
restriccion-dice-Ebrard-20210112-0134.html) 
 

Arman bloque para evitar fin de autónomos; frente opositor en el Senado 
(Excélsior, Héctor Figueroa, p. web). 
La oposición en el Senado se organiza para tratar de frenar la desaparición de los 
organismos autónomos. 
Legisladores del PAN, PRI, PRD y MC iniciaron pláticas para armar un bloque contra la 
reforma que busca integrar a entes como el Inai, el IFT, el INE o la CNDH a distintas 
dependencias de gobierno. 
Para Erandi Bermúdez, coordinador en funciones de la bancada del PAN, eliminar 
dichas instituciones regresaría al país a la década de 1970, cuando desde el gobierno 
federal se controlaba toda la vida pública. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/13/politica/009n1pol
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Se-transparenta-todo-AMLO-si-hay-restriccion-dice-Ebrard-20210112-0134.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Se-transparenta-todo-AMLO-si-hay-restriccion-dice-Ebrard-20210112-0134.html
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“Los cuatro grupos parlamentarios que estamos como bloque de contención hemos 
platicado el tema y estaremos dando la lucha para que no haya esta desaparición de 
estos organismos autónomos cuando llegue la iniciativa”, indicó el panista. 
En los últimos días, el gobierno federal ha afinado una propuesta que prevé presentar 
en el próximo periodo de sesiones, a iniciar el 1 de febrero. 
“Los 25 senadores (panistas) estamos en la misma sintonía de dar la batalla para 
convencer no solamente a nuestros compañeros (opositores), sino también a senadores 
de otros partidos, incluyendo los aliados de Morena, para poder evitar esta tentación”, 
dijo Bermúdez. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/arman-bloque-para-evitar-fin-de-autonomos-
frente-opositor-en-el-senado/1426801) 
 

A México le urge acelerar el plan de vacunación: sector salud (La Jornada, 

Ángeles Cruz Martínez, p. web). 
Al gobierno federal le urge acelerar la aplicación de la vacuna contra el Covid-19. Es un 
proceso que no se debe detener, por lo cual a los adultos mayores se les administrará 
el biológico de Pfizer, el cual está disponible y cada mes llegarán lotes más grandes. En 
febrero serán más de 1.8 millones de dosis que no se pueden guardar y tampoco es 
factible esperar a ver si llega la vacuna china o alguna otra que sea de una sola dosis 
para facilitar la estrategia de aplicación en las localidades más apartadas del país, 
afirmaron funcionarios del sector salud. 
La decisión del presidente Andrés Manuel López Obrador es que después del personal 
de salud que atiende a enfermos de coronavirus, se vacune a las personas de más de 
60 años y empezar con quienes viven en las zonas rurales; llevar el biológico hasta 
donde se encuentren. 
Sobre los retos que implica el traslado de la vacuna de Pfizer porque requiere 
ultracongelación además de que son dos dosis, los funcionarios comentaron que el 
mecanismo se afinará durante enero con las brigadas que irán a los hospitales Covid a 
vacunar a los trabajadores de salud. 
La operación de mil brigadas en cada uno de los nosocomios distribuidos en el país, 
donde se atiende a los enfermos de coronavirus, será el ensayo de lo que a finales de 
este mes debe iniciar en las comunidades rurales más apartadas, explicaron. 
De acuerdo con el plan de entregas de la vacuna desarrollada por Pfizer en colaboración 
con la empresa BioNTech, para marzo llegarán al país un millón 833 mil 975 dosis, en 
abril serán 2 millones 901 mil 725, en mayo 3 millones 750 mil y así sucesivamente, de 
tal manera que en diciembre, el corporativo habrá cumplido el compromiso de traer a 
México 34.4 millones de vacunas. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/13/politica/004n1pol) 
 

Nadie sugirió cancelar las mañaneras: Córdova (La Jornada, Enrique Méndez, p. 

web). 
El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, afirmó que el 
Consejo General vigilará que, a partir del 4 de abril, se suspenda la transmisión íntegra 
de las conferencias matutinas del presidente López Obrador, pero acotó que nadie ha 
sugerido o propuesto que éstas se cancelen. 
En un video difundido ayer en sus redes sociales, y en respuesta a la declaración previa 
del mandatario, atribuyó a la desinformación señalar que el INE pretende impedir que 
las conferencias se realicen. 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/arman-bloque-para-evitar-fin-de-autonomos-frente-opositor-en-el-senado/1426801
https://www.excelsior.com.mx/nacional/arman-bloque-para-evitar-fin-de-autonomos-frente-opositor-en-el-senado/1426801
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Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Córdova recordó que los criterios vigentes prevén que debe suspenderse la transmisión 
íntegra de las conferencias presidenciales, bajo la consideración de que, al realizarse 
en ellas una promoción de los logros de gobierno, constituyen una propaganda 
gubernamental cuya difusión está prohibida durante las campañas por la Constitución. 
Desde el lunes, Córdova anticipó que el Consejo General aprobará las reglas para 
definir con claridad a cuáles deben sujetarse los funcionarios públicos para que no traten 
de influir en la elección del 6 de junio, cuando se renovará la Cámara de Diputados y se 
elegirán 15 gobernadores. 
Mantener condiciones de equidad y legalidad 
Argumentó que nadie ha sostenido que el gobierno federal debe renunciar a su derecho 
a informar y sostuvo que el INE defiende y promueve, sin reserva alguna, el derecho a 
la libertad de expresión. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/13/politica/009n3pol) 
 

Llegan los primeros lotes de vacunas a 22 entidades (La Jornada, Redacción, p. 

web). 
Ayer arribaron los primeros lotes de vacunas de Pfizer-BioNTech contra el SARS-CoV-
2 a por lo menos 22 estados de la República para inmunizar al personal médico que 
atiende de manera directa a infectados, informaron los gobiernos estatales. 
La subdirectora de Medicina Preventiva de Chihuahua, Wendy Ávila Coronado, detalló 
que las primeras 14 mil 624 dosis que recibieron serán también para trabajadores que 
no atienden directamente a pacientes de Covid-19. La entidad sumaba hasta ayer 37 
mil 609 contagios y 4 mil 554 decesos. 
Baja California recibió un lote de 9 mil 750 vacunas. En Mexicali se aprobó incorporar al 
primer grupo de vacunación a la sección Bomberos Covid-19, especializada en atención 
y traslado de enfermos a hospitales. El estado sumaba ayer 37 mil 110 contagios y 6 mil 
defunciones. 
El Instituto Mexicano del Seguro Social en Sonora reportó el arribo de 14 mil dosis, y se 
prevé que para el 16 de enero concluya la primera etapa de vacunación. El estado 
registraba 55 mil 279 contagios y 4 mil 432 muertes. 
A Tamaulipas, por el puerto de Tampico, llegó el primer envío de 19 mil 500 dosis para 
trabajadores de hospitales federales y estatales, precisó el gobernador Francisco García 
Cabeza de Vaca. El biológico se distribuyó en Nuevo Laredo, Reynosa, Matamoros y 
Ciudad Victoria. El estado totalizaba 41 mil 640 casos y 3 mil 403 muertes. 
En San Luis Potosí, el gobernador Juan Manuel Carreras López anunció el arribo de 9 
mil 700 dosis. Destacó que después del personal de primera línea se inmunizará a los 
trabajadores que están permanentemente en áreas médicas de los hospitales y luego a 
los administrativos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/13/estados/024n1est) 
 

El turismo mexicano padecerá caída de visitantes internacionales hasta el 
2024 (El Financiero, Aldo Munguía, p. web). 
En menos de un año la pandemia del coronavirus borró del mapa casi un tercio de las 
rutas aéreas mundiales y en México provocó un desplome calculado en 52 por ciento 
en la llegada de turistas internacionales, que pasaron de 45 millones en 2019 a poco 
más de 21.6 millones para el cierre de 2020. 
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Además, a pesar de que varias naciones han comenzado la vacunación contra el SARS-
CoV-2, la pandemia no cesa, a medida que los contagios aumentan y las economías 
vuelven al confinamiento tras la llegada de nuevas cepas que se contagian con mayor 
rapidez y que han provocado nuevos cierres de fronteras en algunos países y de nuevo 
la paralización del turismo. 
Para este año, la ‘industria sin chimeneas’ reajustó sus pronósticos para el futuro, esto 
mientras miles de trabajadores del sector han perdido sus empleos o se han quedado 
sin ingresos por el nuevo cierre. 
La Secretaría de Turismo (Sectur) estimó que este año el arribo de turistas 
internacionales al país en el escenario más optimista alcanzaría los 42.7 millones de 
viajeros, una cifra aún 5 por ciento debajo de los niveles presentados antes de la 
pandemia del SARS-CoV-2 en 2019, cuando México recibió 45 millones de viajeros 
foráneos.  
Sin embargo, la Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA, por sus siglas en 
inglés) y organismos empresariales en el país, prevén que la recuperación de los 
viajeros internacionales a niveles previos al COVID en México se dará hasta el 2024. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/mexico-seguira-con-perdidas-de-turistas-
foraneos-hasta-el-2024) 
 

Los ingresos tributarios crecieron 0.7% en el 2020: SAT (El Economista, Belén 

Saldívar, p. web). 
Los ingresos que obtiene el gobierno por el pago de impuestos lograron sortear la crisis 
económica provocada por el Covid-19, de acuerdo con los datos preliminares del 
Servicio de Administración Tributaria (SAT). 
El órgano recaudador informó que en el 2020 se obtuvo una recaudación por 3 billones 
336,876 millones de pesos, lo que resultó mayor en 0.7%, en términos reales, a lo que 
se captó en el 2019. 
“A pesar de la crisis económica nacional e internacional, se implementaron estrategias 
de cobro y fiscalización para sostener y fortalecer la recaudación tributaria, logrando 
recaudar durante el 2020, 134,000 millones de pesos más que en el 2019, equivalente 
a un incremento real de 0.7% gracias a la comprensión y solidaridad de las y los 
contribuyentes”, señaló en sus redes sociales el órgano a cargo de Raquel Buenrostro. 
La autoridad fiscal destacó que con esta recaudación se evitó que el gobierno incurriera 
en endeudamiento, además de garantizar finanzas públicas sanas y cubrir los gastos en 
salud y los programas prioritarios de la administración de Andrés Manuel López 
Obrador. 
Si bien los ingresos mostraron un mejor desempeño, quedaron 168,946 millones de 
pesos por debajo de lo que se aprobó en la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) para 
el 2020, que preveía que entraran poco más de 3.5 billones de pesos a las arcas del 
gobierno por concepto de impuestos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Los-ingresos-tributarios-crecieron-0.7-
en-el-2020-SAT-20210113-0019.html) 
 

Con un puesto provisional de control operan las líneas 4, 5 y 6; existe 
riesgo: trabajadores (La Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
Las líneas 4, 5 y 6 del Metro reanudaron ayer el servicio con una operación emergente, 
en la que el puesto central de control provisional no puede visualizar la ubicación de los 
trenes; sólo puede saber de ésta por medio del sistema de radiocomunicación, informó 
la directora del Sistema de Transporte Colectivo (STC), Florencia Serranía Soto. 

https://elfinanciero.com.mx/empresas/mexico-seguira-con-perdidas-de-turistas-foraneos-hasta-el-2024
https://elfinanciero.com.mx/empresas/mexico-seguira-con-perdidas-de-turistas-foraneos-hasta-el-2024
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Los-ingresos-tributarios-crecieron-0.7-en-el-2020-SAT-20210113-0019.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Los-ingresos-tributarios-crecieron-0.7-en-el-2020-SAT-20210113-0019.html
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Agregó que se prevé que la línea 1, que va de Pantitlan a Observatorio, reabra la última 
semana de enero con 10 trenes, es decir, menos de la cuarta parte de los 49 con que 
cuenta esa ruta, según datos del Metro, y que hasta antes de la suspensión del servicio 
transportaba a 740 mil 994 personas al día; después, la reanudación de las otras dos 
líneas será escalonada, empezando por la 3, que va de Indios Verdes a Universidad, 
para finalizar con la 2, que va de Cuatro Caminos a Tasqueña, también con una decena 
de trenes en ambos casos. 
Acerca de las líneas del STC que ayer reanudaron operaciones, la funcionaria aseguró 
que está garantizada la seguridad de los usuarios, y que la frecuencia entre los 
convoyes es de siete a nueve minutos y con un reducido número de trenes. 
Serranía Soto dijo que para restablecer el servicio de las líneas 4, que va de Santa Anita 
a Martín Carrera; 5, de Pantitlán a Politécnico. y 6, de El Rosario a Martín Carrera, se 
verificaron 32 subestaciones de rectificación, se hicieron pruebas de energización y de 
circulación de trenes, entre otras. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/13/capital/027n1cap) 
 

Sheinbaum descarta que servicio en líneas 1, 2 y 3 del Metro se reanude en 
5 meses; 'ya se trabaja en ello', asegura (El Financiero, Redacción, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, descartó este martes 
que las líneas 1, 2 y 3 del Metro queden suspendidas por hasta cinco meses, esto tras 
el incendio del sábado. 
"No (quedarían sin servicio por ese lapso de tiempo). Respetamos muchísimo al 
dirigente del Sindicato del Metro, pero está trabajando la directora general del Metro 
(Florencia Serranía) para echar a andar las líneas 1, 2 y 3 lo antes posible", destacó en 
conferencia de prensa. 
Sheinbaum indicó que también estarán laborando en el proyecto de Buen Tono. 
"Este se hará todo el año. Ahí vamos a seguir teniendo asesoría de la Comisión Federal 
de Electricidad", precisó, y agregó que se presentará próximamente los detalles al 
respecto. 
Más temprano, el secretario del Sindicato del Metro, Fernando Espino, dijo que estas 
rutas, que van de Observatorio a Pantitlán, de Cuatro Caminos a Tasqueña, y de Indios 
Verdes a Universidad, podrían estar afectadas durante varios meses en caso de que los 
transformadores del Sistema de Transporte Colectivo (STC) hayan resultado 
severamente afectados por el siniestro. 
"Funcionarían casi de inmediato si están en buenas condiciones. De lo contrario, 
tardarían de cuatro a cinco meses (...). Si se quemaron (mayor parte de los 
transformadores), tenemos que mandarlos a fabricar", declaró en entrevista para Grupo 
Fórmula. 
(https://elfinanciero.com.mx/cdmx/sheinbaum-descarta-que-servicio-en-lineas-1-2-y-3-
del-metro-se-reanude-en-5-meses-ya-se-trabaja-en-ello-asegura) 
 

Trump agradece a López Obrador su apoyo para frenar a migrantes (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. En un viaje a la frontera con México, Donald Trump elogió sus políticas 
antimigrantes y su muro fronterizo como grandes logros de su gobierno y agradeció al 
presidente Andrés Manuel López Obrador su colaboración para frenar la migración 
indocumentada a Estados Unidos. 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/13/capital/027n1cap
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Ante un segmento del muro fronterizo en Álamo, Texas, Trump resaltó los supuestos 
logros de su muro y su política migratoria, tanto en frenar los flujos migratorios 
indocumentados como los casos de asilo a través de acuerdos con México y por ello 
expresó: quiero agradecer al gran presidente de México, es un caballero, amigo mío, el 
presidente Obrador. 
AMLO ama a su país y a EU 
Agregó que él (AMLO) es un hombre que realmente sabe qué está pasando y ama a su 
país y también ama a Estados Unidos. Pero le quiero agradecer por su amistad y su 
relación profesional de trabajo. De verdad tuvimos 27 mil soldados mexicanos 
resguardando nuestras fronteras durante los pasados dos años. Nadie pensaba que eso 
era posible. Fue por ello, subrayó, que se desplomó el número de inmigrantes 
indocumentados que deseaban ingresar a Estados Unidos. 
Trump, en su primera aparición en público desde el asalto al Capitolio realizado por sus 
seguidores en lo que se supone es una de sus giras de despedida, declaró que estaba 
ahí para celebrar el gran logro, la construcción extraordinariamente exitosa del muro en 
la frontera sur, al cual consideró uno de los proyectos de infraestructura más grandes 
en la historia de nuestro país. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/13/politica/003n1pol) 
 

Procuraduría Agraria 
 

 
Pobladores de Tilzapote buscan certeza jurídica para sus tierras (El Imparcial 

de la Costa, Raúl Laguna, p. web). 
Miércoles 13 enero 2021 
Después de diez años de defender sus tierras, pobladores de Tilzapote, Tonameca, 
buscan la certeza jurídica en sus terrenos, predios que comprenden 300 hectáreas que 
han tenido intento de despojo por dos personas a quienes nunca han conocido, y que 
al parecer, pretenden construir un complejo turístico. 
Continuarán lucha pacífica 
En entrevista, Lorenzo Antonio Ramírez Hernández, presidente del Comisariado de 
Bienes Comunales de San Francisco Cozoaltepec, dijo que respecto a los avances que 
tiene el grupo de la Comunidad Tilzapote, piden certeza jurídica de las tierras, así como 
la reagrupación de las comunidades para continuar la lucha pacífica en defensa de 
predios. 
Asimismo, informó que en próximos días se dará a conocer información al grupo sobre 
los avances del caso, ya que a pesar de que las mesas de negociaciones se encuentran 
detenidas, buscan lograr certeza jurídica de sus tierras. 
“Nos reagruparemos como núcleo agrario, con todas nuestras comunidades y comenzar 
de nuevo la lucha pacífica porque nos asiste la razón con las tierras”, argumentó. 
Existe corrupción 
Se presume que notarios públicos se prestaron para falsificar documentos que forman 
parte de expedientes, como escrituras a favor de los demandantes. 
Así como notarios públicos, existen funcionarios estatales como el titular del Registro 
Público de la Propiedad, empleados de la Procuraduría Agraria (PA) y del TUA, 
quienes actuarían en complicidad en actos fraudulentos. 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/13/politica/003n1pol
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El líder comunal expresó que los supuestos dueños exigen al gobierno les pague por 
las tierras, “las tierras no las tiene que pagar el gobierno porque las tierras nunca han 
sido de ellos, las tierras son del núcleo agrario de Cozoaltepec”, señaló Lorenzo Antonio 
Ramírez Hernández. 
(https://imparcialoaxaca.mx/costa/498838/pobladores-de-tilzapote-buscan-certeza-
juridica-para-sus-tierras/) 
 

Solicitan a gobierno de Puerto Morelos corregir anteproyecto de Programa 
de Desarrollo Urbano (El Universal, Ariana Varillas, p web). 
Martes 12 enero 2021 
Quintana Roo, Cancún. - Con base en la revisión del anteproyecto de actualización del 
Programa de Desarrollo Urbano (PDU 2020-2030) de Puerto Morelos, la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) determinó que dicho instrumento de 
planeación violenta disposiciones de leyes federales y estatales en materia ambiental y 
urbana, así como convenios que buscan brindar certeza jurídica a núcleos agrarios.  
Por tanto, mediante el oficio SPPA/ 305/ 2020, girado por la Subsecretaría de 
Planeación y Política Ambiental, el pasado 11 de diciembre, la Semarnat solicitó 
oficialmente al gobierno municipal, ajustar el PDU de acuerdo con lo que establece el 
marco legal ambiental y urbano “para que pueda ser validado y reconocido”.  
En ese sentido, le indica que este ajuste será conjunto, de la mano con la Secretaría, 
para lo cual se establecerá “una agenda de trabajo coordinada”.  
Una consulta al oficio, firmado por el subsecretario, Arturo Argueta Villamar, permite 
saber que la polémica actualización del PDU de Puerto Morelos -sometido a consulta 
pública desde el 23 de noviembre- violenta la Ley General del Equilibrio Ecológico y 
Protección al Ambiente (LGEEPA), la Ley general y estatal de Asentamientos Humanos 
y convenios signados entre la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), la Procuraduría y el Registro Agrarios. 
En materia urbana, de acuerdo con la Ley General de Asentamientos Humanos, 
Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, se establece que los PDUs “deberán 
considerar a los Ordenamientos Ecológicos y los criterios generales de regulación 
ecológica de los Asentamientos Humanos establecidos en la LGEEPA.  
Además, se hace referencia al convenio de coordinación entre la Semarnat, la Comisión 
Nacional de Áreas Protegidas (Conanp), la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario 
Nacional (RAN), para “brindar certeza jurídica a núcleos agrarios, evitar parcelamiento 
irregular en terrenos forestales y la urbanización de tierras ejidales que se encuentren 
en Áreas Naturales Protegidas”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/solicitan-gobierno-de-puerto-morelos-
corregir-anteproyecto-de-programa-de-desarrollo-urbano 
Información también disponible en: 
 

- Solicitan a gobierno de Puerto Morelos corregir anteproyecto de 
Programa de Desarrollo Urbano (La Palabra del Caribe, Redacción, p. web). 

Martes 12 enero 2021 
Con base en la revisión del anteproyecto de actualización del Programa de Desarrollo 
Urbano (PDU 2020-2030) de Puerto Morelos, la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) determinó que dicho instrumento de planeación violenta 
disposiciones de leyes federales y estatales en materia ambiental y urbana, así como 
convenios que buscan brindar certeza jurídica a núcleos agrarios. 
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Por tanto, mediante el oficio SPPA/ 305/ 2020, girado por la Subsecretaría de 
Planeación y Política Ambiental, el pasado 11 de diciembre, la Semarnat solicitó 
oficialmente al gobierno municipal, ajustar el PDU de acuerdo con lo que establece el 
marco legal ambiental y urbano “para que pueda ser validado y reconocido”. 
En ese sentido, le indica que este ajuste será conjunto, de la mano con la Secretaría, 
para lo cual se establecerá “una agenda de trabajo coordinada”. 
Una consulta al oficio, firmado por el subsecretario, Arturo Argueta Villamar, permite 
saber que la polémica actualización del PDU de Puerto Morelos -sometido a consulta 
pública desde el 23 de noviembre- violenta la Ley General del Equilibrio Ecológico y 
Protección al Ambiente (LGEEPA), la Ley general y estatal de Asentamientos Humanos 
y convenios signados entre la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), la Procuraduría y el Registro Agrarios. 
En materia urbana, de acuerdo con la Ley General de Asentamientos Humanos, 
Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, se establece que los PDUs “deberán 
considerar a los Ordenamientos Ecológicos y los criterios generales de regulación 
ecológica de los Asentamientos Humanos establecidos en la LGEEPA. 
Además, se hace referencia al convenio de coordinación entre la Semarnat, la Comisión 
Nacional de Áreas Protegidas (Conanp), la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario 
Nacional (RAN), para “brindar certeza jurídica a núcleos agrarios, evitar parcelamiento 
irregular en terrenos forestales y la urbanización de tierras ejidales que se encuentren 
en Áreas Naturales Protegidas”. 
https://www.lapalabradelcaribe.com/solicitan-a-gobierno-de-puerto-morelos-corregir-
anteproyecto-de-programa-de-desarrollo-urbano/166081/) 
 

Habitantes exigen remediación ambiental en el lugar de explotación minera 
en Atotonilco (El Sol de Durango, Marco Rodríguez, p. web). 
Martes 12 enero 2021 
Durango, San Juan del Rio. - Debe haber actividad de remediación ambiental donde 
hubo explotación minera en Atotonilco y no solo una notificación tajante del cese del 
convenio entre la empresa minera Real del Oro y el ejido Atotonilco, San Juan de Río, 
Durango. 
Así lo destacó el ex presidente del comisariado ejidal, José Gumersindo Gándara 
Martínez, mencionó que el domingo 10 de enero del presente año , se presentó la 
apoderada legal Asunción Osuna de la empresa MRO, ante la asamblea del ejido 
Atotonilco SJR, para notificar de manera tajante el término anticipado del contrato que 
existe entre la empresa que representa y el ejido Atotonilco, sin presentar algún proyecto 
de restauración y remediación de la superficie de la cual extrajeron los minerales. 
Gándara Martínez recordó que el 9 de enero de 2020, la empresa minera Real del Oro, 
subsidiaria de Argonaut Gold Inc., en un comunicado, entre otras cosas informa al ejido 
y a la sociedad en general, que su Unidad Minera El Castillo ubicada en Durango, 
concluirá operaciones en el año 2022 y que en el primer trimestre de ese año, iniciarían 
las actividades de remediación ambiental y las cuales se intensificarán al terminar las 
operaciones. 
Agregó que en una próxima reunión esperan que "nos presente un proyecto de 
remediación y restauración, para que lo trabajen en los meses subsecuentes, además 
que se haga acompañar de funcionarios de las dependencias involucradas (Semarnat, 
Procuraduría Agraria, Secretaria General de Gobierno, Sedeco, Profepa, para que se 
le explique a la asamblea, en qué consisten los trabajos antes mencionados, dijo. 
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Para concluir, José Gumersindo manifestó que a su consideración la participación de la 
mesa directiva actual fue muy pasiva, a excepción del presidente del Comisariado que 
le solicitó a Asunción Osuna, que como muestra de agradecimiento, la empresa pague 
al ejido la anualidad. "En lo personal, considero que no debe pagar por agradecimiento, 
sino por obligación", concluyó. 
(https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/habitantes-exigen-remediacion-
ambiental-en-lugares-de-explotacion-minera-en-atotonilco-durango-6231964.html) 
 

Pretende grupo del ejido Chichihualco mantener el control para seguir la 
tala ilegal, denuncian (El Sur Periódico de Guerrero, Zacarias Cervantes, p. web). 
Martes 12 enero 2021 
Guerrero, Chilpancingo. - Ejidatarios de Chichihualco solicitaron ayer al encargado de 
la delegación de la Procuraduría Agraria (PA), Marcos Méndez Lara, la observación y 
vigilancia de la elección de los integrantes del Comisariado Ejidal que se realizará el 
viernes, porque existe la intención de imponer a gente del grupo que desde hace 10 
años ha estado talando de manera ilegal sus bosques. 
En un oficio que entregaron ayer en la dependencia federal, un grupo de ejidatarios, 
entre ellos Pablo Ortiz Cuevas, Ramiro Alarcón Alonso, Braulio Gaspar Navarrete, 
Eusebio Santos Salvador, Jesús Santos de la Cruz, Miguel Adame Chávez, Roberto 
Carlos Adame Alarcón, e Isaías Castro Navarrete, piden que se garantice una elección 
“limpia, imparcial y libre de vicios”. 
Solicitaron al encargado de la dependencia que envíe funcionarios “para que estén 
presentes y observar la elección de la directiva del Comisariado Ejidal, que se llevará a 
cabo el 15 de enero a las 10 de la mañana”. 
Uno de los ejidatarios informó vía telefónica que hicieron la petición porque quiere seguir 
encabezando la Mesa Ejidal el mismo grupo que desde el 2011 está explotando el 
bosque de manera ilegal y no dejan participar a otros ejidatarios “por el temor de que 
les vayan a cancelar su proyecto del saqueo de la madera”. 
“Nosotros queremos que las cosas se hagan bien, y ellos quieren pisotear los derechos 
de los ejidatarios, hacen todo chueco, excluyen a ejidatarios de los programas del 
gobierno como el del fertilizante gratuito, sólo porque están en contra de ellos, no sólo 
se han burlado de la ley, sino de los mismos ejidatarios y campesinos”, denunció. 
Informó que la elección de los integrantes de la nueva mesa directiva está convocada 
para las 10 de la mañana del viernes en la comisaría ejidal de Chichihualco, pero que 
los integrantes del grupo que mantiene el control de la representación desde hace más 
de 10 años, está invitando a personas que no son ejidatarios para que se presenten a 
votar desde las 8 de la mañana. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/pretende-grupo-del-ejido-chichihualco-mantener-el-
control-para-seguir-la-tala-ilegal-denuncian/) 
 

Reserva ecológica en conflicto entre pobladores de Punta Laguna (Por Esto 

Noticias, Alfredo Osorio Aguilar, p. web). 
Martes 12 enero 2021 
Yucatán. - Actualmente, el Área de Protección de Flora y Fauna “Otoch Ma’ax Yetel 
Kooh” (Casa del Mono y el Puma) comprende un total de 5,367 hectáreas cubiertas por 
selvas medianas, selvas bajas inundables y sabanas, contando con uno de los sistemas 
de agua superficial más importante de la Península yucateca, por lo cual está incluida 
en la lista de humedales de relevancia internacional de la Convención de Ramsar. 
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Ricardo Canul Abán, uno de los integrantes de esta Sociedad Cooperativa, lamentó que 
“por intereses no muy claros hasta el momento”, una persona o grupo de personas 
intentan que el Área de Protección de Flora y Fauna “Otoch Ma’ax Yetel Kooh” deje de 
ser administrada por habitantes de la comunidad de Punta Laguna y pase a manos de 
particulares. 
Canul Abán señaló que, de manera por demás extraña, los últimos cuatro comisarios 
ejidales, incluyendo al último, una persona de nombre Adriano Uitzil, han intentado 
valerse de diversos argumentos para desalojar la reserva ecológica. 
Según datos proporcionados por Julio Canul, actual secretario del Comisariado 
Municipal, al cual pertenece la reserva, ésta registra 222 especies de flora, 19 de ellas 
endémicas de la Península de Yucatán y 13 con uso medicinal. Indicó que “Otoch Ma’ax 
Yetel Kooh” también posee una fauna compuesta por 87 especies de anfibios, 215 aves 
y 23 de mamíferos. 
El sitio, que se encuentra ubicado a escasos 14 kilómetros de Cobá, comúnmente 
identificado en la región con el nombre de la comisaría en que se encuentra (Punta 
Laguna), se trata de un escenario natural que funciona como fuente de empleo para la 
comunidad entera, pues a través de ella se desarrollan las principales actividades 
ecoturísticas de la región. 
Al respecto, Julio Canul indicó que este santuario del mono araña beneficia 
prácticamente a las 40 familias radicadas en la comisaría, a través de la Cooperativa “U 
Najil Tuucha”. “Toda la gente beneficiada es de aquí. A diario se van rotando los turnos 
de las vendedoras de artesanías, los guías de turistas, etc. 
Nadie tiene un sueldo fijo, si no nos ponemos a trabajar no ganamos nada”, sostuvo. 
Entre los servicios ofrecidos al turismo se encuentran un paseo en canoa a través de la 
laguna, caminata a través de la selva para observar a los monos en su ambiente natural 
y vestigios arqueológicos, una ceremonia maya, visita al cenote “Las Calaveras”, así 
como la posibilidad de lanzarse desde una tirolesa de 250 metros de largo por 20 de 
alto. 
En otro momento, el entrevistado señaló que en una visita hecha por el Presidente de 
la República, Andrés Manuel López Obrador, al municipio de Temozón, de manera 
personal le entregó un escrito explicándole el problema y funcionarios de la Presidencia 
se han comunicado con él para indicarle que se dará seguimiento al asunto. 
“Por lo pronto, el 14 de enero próximo habrá una nueva plática en las oficinas de la 
Procuraduría Agraria, con sede en la cabecera municipal, para un acercamiento e 
intentar darle solución de la manera más adecuada. Le pedimos a las instancias 
correspondientes tomar cartas en el asunto”, concluyó. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/1/12/reserva-ecologica-en-conflicto-entre-
pobladores-de-punta-laguna-230957.html) 
 

Sector Agrario 
 
 

El 2021, clave para el rumbo del Tren Maya: Fonatur (El Economista, Alejandro de 

la Rosa, p. web). 
Miércoles 13 enero 2021 
El 2021 es un año clave en la construcción del Tren Maya porque marcará el ritmo 
necesario para cumplir la meta de inaugurarlo durante el primer semestre del 2024, 
aseguró el director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio 
Jiménez Pons. 
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Con una inversión total de 156,000 millones de pesos, el tren dará servicio a pasajeros 
y carga en una extensión de 1,500 km y conectará a: Chiapas, Tabasco, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo. 
“Estamos escuchando y atendiendo todas las inquietudes que existen, pero no vemos 
que algo frene los trabajos. Si es necesario trabajaremos turnos triples”, dijo. 
En entrevista, el funcionario adelantó que para los siguientes 12 meses requiere de unos 
41,200 millones de pesos para hacer frente a los compromisos adquiridos (pago a 
consorcios que construyen los primeros cuatro tramos, pagos de rieles y derecho de vía, 
entre otros), de los cuales 36,287.9 millones de pesos ya están contemplados en el 
presupuesto de la Secretaría de Turismo y el resto se obtendrá de una petición adicional 
de 5,000 millones de pesos, que puede ser a través de la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT). 
También este año se realizarán los primeros pagos de la adquisición del material 
rodante. 
En el 2020, la pandemia del Covid-19 y la temporada de huracanes limitaron los avances 
de la obra. Con base en los últimos datos reportados por la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), hasta septiembre pasado el proyecto registró un avance total 
de apenas el 0.17 por ciento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-2021-clave-para-el-rumbo-del-Tren-
Maya-Fonatur-20210113-0021.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Consejo Nacional Agropecuario quiere exportar más alimentos de Jalisco, 
sobre todo a EU (El Economista Patricia Romo, p. web). 
Martes 12 enero 2021 
El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) cerrará filas con los organismos del sector 
agropecuario de Jalisco para impulsar la producción y exportación de alimentos de este 
estado que es líder agroalimentario del país, afirmó Juan Cortina, aspirante a la 
dirigencia nacional del CNA. 
“Es importante que hagamos equipo, que haya una mayor participación de todos estos 
organismos de Jalisco en la CNA para poder tener una mayor incidencia en las políticas 
públicas nacionales y se les invitó precisamente a eso, a tener una mayor participación 
y mayor presencia en el CNA”, dijo a El Economista Cortina Gallardo. 
Entrevistado luego de sostener una reunión con representantes de organismos del 
sector agroalimentario en Jalisco, el actual presidente del Consejo de Grupo Azucarero 
México (GAM), sostuvo que entre los temas en los que deben trabajar en conjunto, tanto 
productores jaliscienses como el organismo nacional, destacan la apertura de mercados 
internacionales, principalmente el asiático, y la exportación de aguacate a Estados 
Unidos. 
“Jalisco es el principal productor de alimentos en México y tiene un peso específico muy 
importante en la parte pecuaria, la parte de forrajes, la parte de azúcar, leche, es un 
mercado totalmente diversificado en el sector agroalimentario con un peso específico 
muy importante en el país”, subrayó. 
Precisó que el valor del sector agroalimentario de Jalisco en 2020, ascendió a 170,000 
millones de pesos, y de ahí la necesidad de hacer equipo con el CNA, dijo, con la 
finalidad de incidir en las políticas públicas a escala nacional. 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-2021-clave-para-el-rumbo-del-Tren-Maya-Fonatur-20210113-0021.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-2021-clave-para-el-rumbo-del-Tren-Maya-Fonatur-20210113-0021.html
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Cortina Gallardo explicó que, a través de las reuniones que sostiene con representantes 
de organismos agroalimentarios en todo el país, está conformando un plan estratégico 
para los próximos dos años. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Consejo-Nacional-Agropecuario-quiere-
exportar-mas-alimentos-de-Jalisco-sobre-todo-a-EU-20210112-0085.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 
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Chocan INE y Presidente por las mañaneras 

 

Miércoles 13 enero 2021 / Perla Miranda, Diana Lastiri y Ariadna Miranda 

De cara al proceso electoral 2021, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

y el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 

chocaron por la eventual suspensión de la transmisión íntegra de las 

conferencias matutinas del Mandatario durante las campañas. El consejero dijo 

que el organismo autónomo vigilará que se cumpla la medida. 

Mientras que el Jefe del Ejecutivo federal aseguró que si el INE ordena cancelar 

la transmisión de las conferencias, acudirá a instancias judiciales para revocar 

dicha decisión. Córdova enfatizó que la propaganda gubernamental está 

prohibida por la Constitución mientras haya campañas políticos-electorales. 

El próximo año los mexicanos elegirán más de 21 mil cargos de elección popular, 

entre ellos las 500 diputaciones federales y 15 gubernaturas. Desde que inició el 

año López Obrador ha tenido siete conferencias de prensa en las que ha 

destinado 14 horas y 38 minutos para abordar distintos temas de la agenda 

nacional. 
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La víspera, durante su participación en el seminario Las Redes del Odio en 

México, organizado por El Colegio de México, Córdova adelantó que la 

transmisión íntegra de las conferencias del Presidente se tendrá que suspender 

desde el inicio y hasta la conclusión de las campañas. 

Ante ello, en su mañanera, el Presidente señaló: “Son dos cosas: primero, acudir 

a instancias judiciales en caso de que haya una prohibición, porque sería un acto 

de censura, sería un agravio, un atentado a la libertad, eso no puede prosperar, 

desde el punto de vista constitucional y legal. 

“Y lo segundo, yo aprovecho para convocar a los mexicanos a que opinen si está 

bien que el INE nos silencie, si está bien que en México, en nuestro país, no 

pueda hablar el Presidente, no pueda informar”, manifestó. 

Agregó que “como ya está de moda a nivel mundial la censura, ya nos quieren 

silenciar y es una actitud de mucha intolerancia, cómo nos van a quitar el derecho 

de expresión, de manifestación, cómo le quitan al pueblo el derecho a la 

información”. Refirió que durante su gestión no se usarán recursos públicos para 

financiar campañas electorales ni se ejecutarán acciones que comprometan la 

democracia del país. 

“Nosotros somos demócratas, no se usará dinero ni participarán funcionarios, ni 

mucho menos vamos a hacer fraudes, no somos iguales, pero no nos puede 

quitar el derecho a informarle al pueblo, qué quiere, que nos crucemos de brazos, 

que estemos atados de pies y manos con toda la campaña en contra”, expresó. 

Arremetió contra el consejero presidente del INE y lo acusó de avalar prácticas 

antidemocráticas, que se ha hecho” de la vista gorda” ante fraudes electorales y 

violaciones a la ley o que ha entregaba candidaturas y registros a partidos y 

nunca protestó. 

Pese a esas críticas, el 28 de mayo de 2019 López Obrador dijo estar de acuerdo 

con la omisión de las conferencias en las entidades que celebraran elecciones y 

añadió que no hacía falta que el INE le mandase una notificación. 

Por la tarde, Córdova aclaró que el INE no ha propuesto suspender las 

conferencias matutinas del Jefe del Ejecutivo, sino simplemente evitar la 

transmisión íntegra de éstas, de acuerdo con criterios legales vigentes. 

A través de un video que difundió en sus redes sociales, Córdova explicó que el 

máximo órgano electoral no ha puesto sobre la mesa que el gobierno deba 

renunciar a su derecho de informar. En el caso de los medios de comunicación, 

añadió, tienen el derecho y la obligación de comunicar lo que se dice en esos 

espacios de las mañaneras, pero en tiempo electoral no se deben difundir de 

manera íntegra. 

“Ante la desinformación que se ha difundido sobre las transmisión de las 

conferencias del Presidente, hay que aclarar a la opinión pública que nadie ha 

propuesto cancelarlas.  
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Los criterios vigentes que se han aplicado en los últimos dos años establecen 

que durante las campañas electorales se debe suspender la transmisión íntegra 

de esas conferencias al considerarse que, al realizarse en ellas una promoción 

de los logros de gobierno, constituyen propaganda gubernamental cuya difusión 

está prohibida durante las campañas, por nuestra Constitución”, dijo. 

Córdova recordó que en los procesos electorales de 2019 y 2020, el gobierno 

federal y los medios de comunicación acataron la resolución de la autoridad 

electoral, que pidió no difundir de manera íntegra las conferencias matutinas del 

Presidente en las entidades en competencia. 

“Esos mismos criterios que hoy están vigentes deberán aplicarse en las 

elecciones de este año, a partir del próximo 4 de abril, cuando comenzarán en 

todo el país las campañas. Como siempre, el INE vigilará que así suceda”, 

expresó. Defendió la libertad de prensa en el país, como un derecho que el INE 

defiende y promueve sin reserva alguna. 

“Pero también deben mantenerse las condiciones de equidad y legalidad en la 

competencia política —advirtió—, y el INE las va a salvaguardar conforme a sus 

atribuciones constitucionales”. Comprometió que el INE garantizará, desde su 

autonomía, que en 2021 la ciudadanía pueda votar en libertad, que el sufragio 

se respete y que las condiciones de equidad en la competencia se mantengan. 

En 2019 la difusión íntegra de las conferencias matutinas se suspendieron en las 

entidades que tuvieron elecciones, lo cual ocurrió durante la veda electoral, es 

decir, días antes del proceso. 
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Anticipa AMLO que va a defender con recursos 

legales la transmisión de sus conferencias 

Miércoles 13 enero 2021 / Fabiola Martínez y Alonso Urrutia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anticipó que en caso de que la 

autoridad electoral ordene la suspensión de la transmisión de las conferencias 

matutinas interpondrá recursos legales, porque sería un acto de censura, un 

agravio, un atentado a la libertad. Eso no puede prosperar, desde el punto de 

vista constitucional y legal. 

Acusó al presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova 

Vianello, de ahora intentar silenciar al jefe del Ejecutivo, pero antes haberse 

hecho de la vista gorda, avalar, quedarse callado, ante los fraudes electorales y 

las violaciones a la ley. 

Él, por consigna, entregaba candidaturas, registros para nuevos partidos; 

durante mucho tiempo se mantuvo una política fraudulenta, antidemocrática enel 

país. Nosotros no vamos a hacer nada que afecte la democracia, al contrario, 

aseguró el mandatario. 

Puso como ejemplo que en el sexenio pasado Córdova permitió que el secretario 

de Salud, José Narro, fuera a la vez delegado del PRI para una elección. 

El tema surgió en la conferencia de este martes cuando le preguntaron su opinión 

sobre un amparo promovido por un particular para recibir de inmediato la vacuna 

contra el Covid-19. 

Consideró que un amparo no detendrá el plan nacional de vacunación y adjudicó 

el litigio al nerviosismo y enojo de sus adversarios, quienes promueven 

información inexacta –como cuando intentaron detener la construcción del 

aeropuerto Felipe Ángeles– en lugar de solidarizarse con una estrategia que 

busca la aplicación masiva de la vacuna, cuyo sustento presupuestal se logró a 

partir de ahorros y buen uso de recursos públicos, sin endeudarse. 

Al pedir que quien no ayude con ello no estorbe, aseveró que son los Claudios 

X quienes buscan volver al poder económico. Primero el padre y ahora el hijo, 

que promueven acciones en contra nuestra, pero les advirtió que no van a lograr 

nada, así se agrupen en partidos de oposición. 

Molesto, el mandatario propuso que se consulte a la gente si está bien que en 

México no pueda hablar el Presidente, pero de entrada advirtió que no se 

quedará callado, sin informar, cruzado de brazos, atado de pies y manos. 

Como ya está de moda la censura a nivel mundial, pues ya nos quieren silenciar, 

pero es una actitud de mucha intolerancia. 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Y pidió a Córdova Vianello que no se preocupe, porque no somos iguales, y que 

su gobierno vigilará que no haya fraudes. 

Son los adversarios, insistió, quienes están muy molestos porque ya no pueden 

robar. Y por eso quieren regresar. Y yo digo, sí, que regresen, pero lo que se 

robaron. 
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Se transparenta todo: AMLO; sí hay restricción, 

dice Ebrard 

 

Martes 12 enero 2021 / Maritza Pérez 

Pese a que el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que su 

administración no reserva información sobre el manejo y compra de vacunas en 

el país, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, lo contradijo al 

explicar que sí existen reservas de información sobre los contratos para la 

adquisición de las vacunas contra el coronavirus, por motivos de confidencialidad 

acordados con las empresas que las desarrollan. 

En un inicio y al ser cuestionado sobre la reserva de la información, por cinco 

años, de los contratos de compra de las vacunas contra el coronavirus, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador dijo no tener conocimiento de tal 

hecho; sin embargo, asentó: “No vamos a reservar nada”, además defendió que 

habrá transparencia total, porque “no tenemos nada qué ocultar”. 

Al tiempo que acusó que la reserva de información era una práctica que venía 

llevándose a cabo de tiempo atrás, porque hay inercias, “pero la instrucción es 

que se transparente todo lo que hacemos en el gobierno. Repito, no tenemos 

nada qué ocultar”. 
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Por lo anterior, añadió que en el caso de las vacunas es lo más transparente que 

hay porque se tienen contratos con las farmacéuticas y ya se han llevado a cabo 

pagos anticipados e insistió que “no se va a reservar nada de información que 

tenga que ver con vacunas, ni con el gobierno en general. Sencillo, no somos 

corruptos, por qué vamos a estar ocultando las cosas”, resaltó. 

Sin embargo, posteriormente y durante una transmisión en vivo desde el 

aeropuerto por la llegada de un nuevo lote de vacunas, el presidente cuestionó 

al canciller sobre la reserva de información, a lo que Marcelo Ebrard respondió 

que sí existen restricciones, ya que los laboratorios la han establecido para 

proteger la información del precio de las vacunas y otros datos, por la situación 

mundial. 

“Sí tenemos restricciones de información que son contractuales, señor 

presidente. No es sólo en México, todos los países que hemos firmado sus 

contratos con Pfizer, vendrá luego AztraZeneca y probablemente otras, tienen 

esa restricción”, explicó el canciller. 

El funcionario federal argumentó que la razón para la reserva se debe a la 

protección de la información de precios y otros datos, “porque es un momento 

muy especial, hay una emergencia en todo el mundo y entre sí las empresas 

cuidan mucho esa información”. 

Ebrard insistió que “no hay nada qué ocultar”, ya que al contrario, México ha sido 

uno de los países que más información pública ha puesto a disposición, y reiteró 

que “la única restricción que tenemos es respetar los contratos que hemos hecho 

de precompra con diversas empresas; desde luego esos contratos también 

tienen una vigencia y conforme se vayan llevando a cabo y conforme a lo previsto 

también daremos copia de los contratos completos con todas sus 

características”. 

Y aunque la razón de reservar información gira en torno al tema de los precios 

de las farmacéuticas, previamente, el presidente López Obrador dio a conocer 

los costos por dosis de la vacuna rusa Sputnik V. 

Desde Palacio Nacional, el mandatario detalló que existe la posibilidad de 

comprar 24 millones de vacunas Sputnik V a un costo de 10 dólares por dosis. 

“Es una vacuna que requiere dos aplicaciones tendríamos para vacunar pronto 

a 12 millones de personas en el plan de vacunación de adultos mayores, 12 

millones… es un precio estándar, vamos a decir, de 10 dólares por dosis”. 

 

En Acapulco, Guerrero Vacaciones dejan más contagios 

 

Después del último periodo vacacional en Acapulco, Guerrero, el ritmo de 

contagios y hospitalizaciones por el Covid-19 se aceleró. 

La Secretaría de Turismo local contabilizó 579,979 turistas que arribaron a la 

entidad entre el 21 de diciembre y el 6 de enero. 
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A su vez, durante los primeros 12 días del año, la cifra de contagios diarios pasó 

de un promedio de 50 casos a 113, de decir, un alza de 126%, de acuerdo a las 

autoridades guerrerenses. Según las cifras oficiales estatales, el número más 

alto de casos de Covid-19 por día entre dicho periodo se registró el 10 de enero, 

con 168 nuevos casos. Respecto a los pacientes hospitalizados, el panorama es 

similar, debido a que el 1 de enero había 186 internados; para el 12 de enero la 

cifra escaló a 330. 

En este contexto, el gobernador, Héctor Astudillo, reconoció que en el estado se 

han incrementado las hospitalizaciones. 
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Arman bloque para evitar fin de autónomos; 

frente opositor en el Senado 

 

Miércoles 13 enero 2021 / Héctor Figueroa 

La oposición en el Senado se organiza para tratar de frenar la desaparición de 

los organismos autónomos. 

Legisladores del PAN, PRI, PRD y MC iniciaron pláticas para armar un bloque 

contra la reforma que busca integrar a entes como el Inai, el IFT, el INE o la 

CNDH a distintas dependencias de gobierno. 

Para Erandi Bermúdez, coordinador en funciones de la bancada del PAN, 

eliminar dichas instituciones regresaría al país a la década de 1970, cuando 

desde el gobierno federal se controlaba toda la vida pública. 

“Los cuatro grupos parlamentarios que estamos como bloque de contención 

hemos platicado el tema y estaremos dando la lucha para que no haya esta 

desaparición de estos organismos autónomos cuando llegue la iniciativa”, indicó 

el panista. 

En los últimos días, el gobierno federal ha afinado una propuesta que prevé 

presentar en el próximo periodo de sesiones, a iniciar el 1 de febrero. 

“Los 25 senadores (panistas) estamos en la misma sintonía de dar la batalla para 

convencer no solamente a nuestros compañeros (opositores), sino también a 

senadores de otros partidos, incluyendo los aliados de Morena, para poder evitar 

esta tentación”, dijo Bermúdez. 
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Arman bloque en favor de autónomos 

 

Las bancadas del PAN, PRI, PRD y MC en el Senado defenderán la permanencia 

de los organismos. 

PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano en el Senado iniciaron pláticas para 

tratar de frenar una modificación constitucional que pretenda desaparecer los 

órganos constitucionales autónomos como el Instituto Nacional Electoral (INE), 

el Banco de México (Banxico), la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 

(CNDH) y el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 

Protección de Datos Personales (Inai). 

Así lo informó el senador Erandi Bermúdez, coordinador en funciones del grupo 

parlamentario del PAN, al señalar que la desaparición de esas instituciones nos 

regresaría a la década de 1970, cuando desde el gobierno federal se controlaba 

toda la vida pública del país. 

“En ese sentido, los cuatro grupos parlamentarios que estamos en el Senado 

como bloque de contención hemos platicado el tema y estaremos dando la lucha 

y la batalla para que no haya esta desaparición de estos organismos autónomos 

cuando llegue la iniciativa del Presidente”, indicó el legislador panista. 

De acuerdo con el artículo 49 de la Constitución, los órganos constitucionales 

autónomos son el INE, la CNDH, Banxico, el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi) y el Inai, entre otros. 

El gobierno federal, a través de la Presidencia de la República, anticipó que 

enviará una iniciativa para que estas instituciones sean adscritas a las 

secretarías de Estado, las cuales realizarían sus funciones. 

“Efectivamente hemos platicado con los grupos parlamentarios del bloque de 

contención, precisamente para evitar la desaparición y la tentación que el 

Presidente de la República ha manifestado ya públicamente de enviar esta 

iniciativa para desaparecer los organismos autónomos. 

“Acción Nacional, los 25 senadoras y senadores, estamos en la misma sintonía 

de dar la batalla para poder convencer, no solamente a nuestros compañeros 

del bloque de contención, sino también a las senadoras y senadores de otros 

partidos políticos, incluyendo los partidos que son aliados de Morena, para poder 

evitar esta tentación”, indicó Bermúdez. 

Asimismo, el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, reclamó que lo único que 

le interesa al gobierno es seguir concentrando el poder y tal es el caso del 

“ataque” al Inai. 

“El 80% de los contratos del gobierno federal morenista se otorga en lo oscurito, 

por adjudicación directa, cuando se habían comprometido a que terminarían las 

adjudicaciones directas según su Plan Nacional de Desarrollo”, comentó. 

Por otra parte, el dirigente panista señaló que la eventual suspensión temporal 

de las conferencias matutinas del Presidente está prevista en la Constitución, 

cuando se trata de actos de proselitismo político o de gobierno. 
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“La Constitución establece que la propaganda debe suspenderse durante el 

periodo electoral, en consecuencia, no hay nada que discutir… desde ahí se 

denigra a la oposición, se ataca a los partidos coaligados y se hace política en 

beneficio de un partido”, concluyó. 
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A México “le urge” acelerar el plan de 

vacunación: sector salud 

 

Miércoles 13 enero 2021 / Ángeles Cruz Martínez 

Al gobierno federal le urge acelerar la aplicación de la vacuna contra el Covid-

19. Es un proceso que no se debe detener, por lo cual a los adultos mayores se 

les administrará el biológico de Pfizer, el cual está disponible y cada mes llegarán 

lotes más grandes. En febrero serán más de 1.8 millones de dosis que no se 

pueden guardar y tampoco es factible esperar a ver si llega la vacuna china o 

alguna otra que sea de una sola dosis para facilitar la estrategia de aplicación en 

las localidades más apartadas del país, afirmaron funcionarios del sector salud. 

La decisión del presidente Andrés Manuel López Obrador es que después del 

personal de salud que atiende a enfermos de coronavirus, se vacune a las 

personas de más de 60 años y empezar con quienes viven en las zonas rurales; 

llevar el biológico hasta donde se encuentren. 

Sobre los retos que implica el traslado de la vacuna de Pfizer porque requiere 

ultracongelación además de que son dos dosis, los funcionarios comentaron que 

el mecanismo se afinará durante enero con las brigadas que irán a los hospitales 

Covid a vacunar a los trabajadores de salud. 
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La operación de mil brigadas en cada uno de los nosocomios distribuidos en el 

país, donde se atiende a los enfermos de coronavirus, será el ensayo de lo que 

a finales de este mes debe iniciar en las comunidades rurales más apartadas, 

explicaron. 

De acuerdo con el plan de entregas de la vacuna desarrollada por Pfizer en 

colaboración con la empresa BioNTech, para marzo llegarán al país un millón 

833 mil 975 dosis, en abril serán 2 millones 901 mil 725, en mayo 3 millones 750 

mil y así sucesivamente, de tal manera que en diciembre, el corporativo habrá 

cumplido el compromiso de traer a México 34.4 millones de vacunas. 

Está en proceso la fabricación del producto del laboratorio Astra Zeneca, 

desarrollado en colaboración con la Universidad de Oxford, cuyo uso de 

emergencia en México ya fue autorizado y se prevé comprar 77.4 millones de 

dosis. 

Otros biológicos que también adquirirá México y podrían llegar en los siguientes 

meses son el de la empresa china CanSino Biologics y el fabricado por el Instituto 

Gamaleya de Rusia, Sputnik V. Sobre el primero aún se esperan los resultados 

del ensayo clínico fase 3 y la revisión de la Comisión Federal para la Protección 

contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). 

Se debe corroborar que la vacuna china es segura y sobre todo su nivel de 

eficacia, pues en días recientes circuló información respecto a que tendría una 

menor efectividad en adultos mayores. 

Respecto de Sputnik V, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó 

sobre un preacuerdo para adquirir 24 millones de dosis. El expediente ya está 

en revisión por parte de la Cofepris. 

Mientras eso pasa, la estrategia de inmunización debe continuar. Tal como se 

vacunará a los trabajadores de salud en enero, con brigadas y por regiones, con 

los adultos mayores se hará algo similar. 

Con el mismo mecanismo, las brigadas regresarán a las comunidades rurales 

para administrar la segunda dosis de la vacuna de Pfizer-BioNTech. 

Los entrevistados resaltaron que fue idea y decisión de López Obrador tomar 

como base los centros integradores que es donde las personas reciben los 

apoyos de los programas sociales, en este caso, la pensión de adultos mayores. 

En cada municipio existe un padrón de beneficiarios y cuando sea el momento 

se les convocará para que acudan a recibir su vacuna. 

De acuerdo con esta información, en el gobierno federal hay optimismo de que 

el plan funcionará y se podrá vacunar a todas las personas nacionales y 

extranjeros que vivan en el país. Incluso está contemplada la inmunización de 

los médicos cubanos que están en México para apoyar en la atención de los 

enfermos de Covid-19. 
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En la siguiente fase, el biológico se administrará a las personas con 

enfermedades crónicas. De manera paralela se organizarán las brigadas para 

avanzar en las ciudades de tamaño medio y después en las más grandes, donde 

a pesar de que la densidad poblacional es mayor, se cuentan con más opciones 

para facilitar la operación del plan de inmunización. 
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Nadie sugirió cancelar las mañaneras: Córdova 

Miércoles 13 enero 2021 / Enrique Méndez 

El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, afirmó que 

el Consejo General vigilará que, a partir del 4 de abril, se suspenda la transmisión 

íntegra de las conferencias matutinas del presidente López Obrador, pero acotó 

que nadie ha sugerido o propuesto que éstas se cancelen. 

En un video difundido ayer en sus redes sociales, y en respuesta a la declaración 

previa del mandatario, atribuyó a la desinformación señalar que el INE pretende 

impedir que las conferencias se realicen. 

Córdova recordó que los criterios vigentes prevén que debe suspenderse la 

transmisión íntegra de las conferencias presidenciales, bajo la consideración de 

que, al realizarse en ellas una promoción de los logros de gobierno, constituyen 

una propaganda gubernamental cuya difusión está prohibida durante las 

campañas por la Constitución. 

Desde el lunes, Córdova anticipó que el Consejo General aprobará las reglas 

para definir con claridad a cuáles deben sujetarse los funcionarios públicos para 

que no traten de influir en la elección del 6 de junio, cuando se renovará la 

Cámara de Diputados y se elegirán 15 gobernadores. 

 

Mantener condiciones de equidad y legalidad 

 

Argumentó que nadie ha sostenido que el gobierno federal debe renunciar a su 

derecho a informar y sostuvo que el INE defiende y promueve, sin reserva 

alguna, el derecho a la libertad de expresión. 

Pero también deben mantenerse las condiciones de equidad y legalidad de la 

competencia política y el INE las va a salvaguardar conforme a sus atribuciones 

constitucionales, expuso. 

Los medios de comunicación, dijo al igual que el lunes, tienen el derecho y 

obligación de informar sobre el contenido de las conferencias, pero no 

transmitirlas completas durante la campaña. 

Lorenzo Córdova afirmó que en los procesos electorales locales de 2019 y 2020 

se tomó la misma medida y que tanto el gobierno federal como los medios de 

comunicación acataron con responsabilidad las decisiones de la autoridad 

electoral. 

Sostuvo que tal como ocurrió en 2018, 2019 y 2020, el INE garantizará desde su 

autonomía que la ciudadanía pueda votar en libertad, que su voto se respete y 

las condiciones de equidad en la contienda se mantengan para que, una vez 

más, tengamos elecciones plenamente democráticas. 
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Llegan los primeros lotes de vacunas a 22 

entidades 

 

Miércoles 13 enero 2021 / Redacción 

Ayer arribaron los primeros lotes de vacunas de Pfizer-BioNTech contra el 

SARS-CoV-2 a por lo menos 22 estados de la República para inmunizar al 

personal médico que atiende de manera directa a infectados, informaron los 

gobiernos estatales. 

La subdirectora de Medicina Preventiva de Chihuahua, Wendy Ávila Coronado, 

detalló que las primeras 14 mil 624 dosis que recibieron serán también para 

trabajadores que no atienden directamente a pacientes de Covid-19. La entidad 

sumaba hasta ayer 37 mil 609 contagios y 4 mil 554 decesos. 

Baja California recibió un lote de 9 mil 750 vacunas. En Mexicali se aprobó 

incorporar al primer grupo de vacunación a la sección Bomberos Covid-19, 

especializada en atención y traslado de enfermos a hospitales. El estado sumaba 

ayer 37 mil 110 contagios y 6 mil defunciones. 

El Instituto Mexicano del Seguro Social en Sonora reportó el arribo de 14 mil 

dosis, y se prevé que para el 16 de enero concluya la primera etapa de 

vacunación. El estado registraba 55 mil 279 contagios y 4 mil 432 muertes. 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

A Tamaulipas, por el puerto de Tampico, llegó el primer envío de 19 mil 500 dosis 

para trabajadores de hospitales federales y estatales, precisó el gobernador 

Francisco García Cabeza de Vaca. El biológico se distribuyó en Nuevo Laredo, 

Reynosa, Matamoros y Ciudad Victoria. El estado totalizaba 41 mil 640 casos y 

3 mil 403 muertes. 

En San Luis Potosí, el gobernador Juan Manuel Carreras López anunció el arribo 

de 9 mil 700 dosis. Destacó que después del personal de primera línea se 

inmunizará a los trabajadores que están permanentemente en áreas médicas de 

los hospitales y luego a los administrativos. 

La Secretaría de Salud de Jalisco informó que ayer comenzó a recibir el primer 

lote de 19 mil 500 vacunas; se distribuirán entre personal de los 48 hospitales 

que atienden a pacientes de Covid-19. La entidad acumulaba hasta el lunes 6 

mil 721 defunciones y 56 mil 595 contagios. Su vecino, Colima, también recibió 

su cargamento. 

El gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco, confirmó la recepción de 4 mil 

875 vacunas en la 14 Zona Militar. El estado suma 19 mil 906 contagios y mil 

464 decesos. En tanto, Guanajuato recibió 19 mil 500 dosis para trabajadores de 

58 hospitales públicos. El estado suma más de 90 mil casos y 5 mil 886 decesos. 

A Querétaro llegaron 9 mil 750 vacunas, incluida la segunda dosis para 974 

médicos y enfermeras que ya recibieron la primera el 24 de diciembre pasado, 

dijo la directora de los Servicios de Salud, Martina Pérez Rendón. 

A Michoacán llegaron 14 mil 652 tomas para personal médico de hospitales 

públicos y privados de la entidad, que a la fecha sumaba 35 mil 331 casos y 2 

mil 921 muertes. 

En Hidalgo se recibieron 9 mil 750 unidades; según la Secretaría de Salud estatal 

(Ssa), se pretende inmunizar a 2 mil personas al día. El estado sumaba 26 mil 

653 contagios y 3 mil 744 muertes. 

El primer lote para el estado de México lo recibieron en la 22 Zona Militar, en 

Rayón. Las dosis serán aplicadas al personal de los hospitales del Valle de 

Toluca, norte y sur de la entidad. El territorio registraba ayer 158 mil 250 

contagios y 20 mil 707 muertes por Covid-19. 

La Ssa de Tlaxcala precisó que recibió 4 mil 875 vacunas que se distribuirán 

entre el personal de salud de ocho hospitales del estado que atienden pacientes 

de Covid-19. La entidad tenía 12 mil 507 contagiados y mil 525 muertes. 

En Morelos, la Ssa indicó que arribaron 9 mil 750 raciones y su traslado estuvo 

a cargo de elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y de la 

Guardia Nacional. Hasta el 11 de enero, la entidad sumaba 11 mil 409 casos 

positivos y mil 733 fallecimientos. 

A Guerrero llegaron 4 mil 875 dosis. El envío incluyó a Chilpancingo, Acapulco y 

Zihuatanejo. La entidad registraba 27 mil 170 casos y 2 mil 798 muertes.  
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El gobierno de Oaxaca recibió medicamento para inocular a 19 mil 500 personas 

en los 49 hospitales Covid-19. La entidad reportaba 30 mil 246 contagios y 2 mil 

240 defunciones. 

En Chiapas, la Ssa informó que el miércoles la entidad recibirá 45 mil 

inmunizaciones para personal de esa dependencia y de otras instituciones de 

salud, así como de la Sedena y la Marina. El estado tiene 8 mil 597 contagios y 

mil 242 decesos. 

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, advirtió que el cargamento 

recibido ayer será estrictamente para el personal de salud. La entidad sumaba 

45 mil 520 contagios y 6 mil 575 defunciones. 

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, constató el arribo de una 

aeronave de la Fuerza Aérea Mexicana con 9 mil 750 dosis. La entidad registraba 

27 mil 834 contagios y 2 mil 515 fallecimientos. 

Cancún y Chetumal, en Quintana Roo, son los dos principales puntos de 

distribución de vacunas, refirió Aurelio Espinoza Rojas, director del hospital 

general de Cancún Jesús Kumate Rodríguez. El estado tenía hasta ayer 16 mil 

599 casos y 2 mil 101 decesos. 

Al cierre de esta edición, en Nuevo León se esperaba el arribo de 9 mil 750 

vacunas que serán sólo para trabajadores del sector salud público. El estado 

sumaba 90 mil 736 contagios y 5 mil 548 muertes. 
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El turismo mexicano padecerá caída de visitantes 

internacionales hasta el 2024 

 

Miércoles 13 enero 2021 / Aldo Munguía 

En menos de un año la pandemia del coronavirus borró del mapa casi un tercio 

de las rutas aéreas mundiales y en México provocó un desplome calculado en 

52 por ciento en la llegada de turistas internacionales, que pasaron de 45 

millones en 2019 a poco más de 21.6 millones para el cierre de 2020. 

Además, a pesar de que varias naciones han comenzado la vacunación contra 

el SARS-CoV-2, la pandemia no cesa, a medida que los contagios aumentan y 

las economías vuelven al confinamiento tras la llegada de nuevas cepas que se 

contagian con mayor rapidez y que han provocado nuevos cierres de fronteras 

en algunos países y de nuevo la paralización del turismo. 

Para este año, la ‘industria sin chimeneas’ reajustó sus pronósticos para el futuro, 

esto mientras miles de trabajadores del sector han perdido sus empleos o se han 

quedado sin ingresos por el nuevo cierre. 

La Secretaría de Turismo (Sectur) estimó que este año el arribo de turistas 

internacionales al país en el escenario más optimista alcanzaría los 42.7 millones 

de viajeros, una cifra aún 5 por ciento debajo de los niveles presentados antes 

de la pandemia del SARS-CoV-2 en 2019, cuando México recibió 45 millones de 

viajeros foráneos.  
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Sin embargo, la Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA, por sus 

siglas en inglés) y organismos empresariales en el país, prevén que la 

recuperación de los viajeros internacionales a niveles previos al COVID en 

México se dará hasta el 2024.  

Rafael García, presidente de la Asociación de Hoteles de la Ciudad de México 

(AHCDMX), opinó que en el primer trimestre de este año será difícil para los 

empresarios del sector porque no hay clientes que atender debido al nuevo ‘tope’ 

de actividades de esparcimiento y a la poca afluencia de viajeros de negocios. 

García explicó que el panorama para este año aún resulta complicado, pues a 

partir del primer trimestre, los hoteleros que recibieron préstamos al inicio de la 

pandemia deberán amortizar los primeros pagos y no cuentan con el flujo 

necesario para hacerlo. 

“Para los hoteleros, el primer trimestre no vamos a pasar del 25 por ciento (de 

ocupación) y el segundo no vamos a pasar del 30 por ciento de ocupación, 

tratando de cerrar el año con un 40 por ciento, esto con optimismo. Es un 

panorama complicado para el año que inicia”, señaló García en entrevista para 

El Financiero. 

En el escenario medio o conservador, la llegada de turistas internacionales al 

país llegaría a 34.5 millones al final del año, una cantidad 23 por ciento menor a 

lo registrado en el año anterior a la pandemia, es decir, en 2019. 

En el escenario pesimista, que contempla una duración más prolongada de la 

epidemia, la recuperación del flujo de viajeros de América del Norte sería más 

lento, pues en este año apenas llegarían 26.3 millones de turistas, una cifra 41 

por ciento menor a los registrado en 2019. 

Braulio Arsuaga, presidente del Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET), 

calculó que la recuperación de este año no solo será gradual, sino baja y 

dependerá de las etapas de aplicación de las vacunas, que de alguna forma 

regresarán la confianza para viajar desde el extranjero y al interior del país. 

“La respuesta es que (este año) en la industria de viaje la recuperación será 

gradual y baja. (Este) año nos estaremos vacunando”, refirió Arsuaga. 

El plan de vacunación contempla 5 etapas, señaló el presidente del CNET e 

indicó que la cuarta etapa involucra a las personas de 40 a 49 años, es decir, a 

aquellos que tienen la posibilidad de pagar sus viajes y los de sus familias. 

“Pero al final habrá gente que no estará vacunada y estará con ese miedo de 

restricción de viaje”, señaló Arsuaga. 

Durante este año, los turistas provenientes de Estados Unidos vía aérea 

alcanzarán los 8 millones 571 mil, esto es tres millones 390 mil más que lo 

estimado en 2020 en el escenario optimista; el conservador, 6 millones 359 mil 

turistas, un millón 177 mil más que en 2020; en tanto que el pesimista sería de 

cinco millones 234 mil, apenas 51 mil 800 por arriba de 2020, que equivalen a 

un incremento de uno por ciento. 
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Uno de los planes de la Secretaría de Turismo y de la Asociación de Secretarios 

de Turismo (Asetur) es aumentar la promoción de los destinos nacionales entre 

los ciudadanos estadounidenses, el mercado más importante y del que depende 

México para recuperar la entrada de divisas. 

Los esfuerzos, ante la poca participación de la federación, se han enfocado en 

promocionar destinos a través de alianzas locales: cada uno de los estados de 

vocación turística se concentraron en dar a conocer sus protocolos de seguridad 

y atractivos, sin embargo, la marca México se ha ido diluyendo en el imaginario 

de los turistas. 

Cabe destacar que a noviembre, la entrada de turistas provenientes del 

extranjero a México tuvo una caída del 45.6 por ciento anual, frente al penúltimo 

mes de 2019. 

En noviembre pasado, ingresaron al país 2 millones 90 mil 528 turistas 

internacionales, una cifra lejana a los 3 millones 844 mil 604 viajeros del mismo 

mes de 2019. 
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Los ingresos tributarios crecieron 0.7% en el 

2020: SAT 

 

Miécoles 13 enero 2021 / Belén Saldivar 

Los ingresos que obtiene el gobierno por el pago de impuestos lograron sortear 

la crisis económica provocada por el Covid-19, de acuerdo con los datos 

preliminares del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

El órgano recaudador informó que en el 2020 se obtuvo una recaudación por 3 

billones 336,876 millones de pesos, lo que resultó mayor en 0.7%, en términos 

reales, a lo que se captó en el 2019. 

“A pesar de la crisis económica nacional e internacional, se implementaron 

estrategias de cobro y fiscalización para sostener y fortalecer la recaudación 

tributaria, logrando recaudar durante el 2020, 134,000 millones de pesos más 

que en el 2019, equivalente a un incremento real de 0.7% gracias a la 

comprensión y solidaridad de las y los contribuyentes”, señaló en sus redes 

sociales el órgano a cargo de Raquel Buenrostro. 

La autoridad fiscal destacó que con esta recaudación se evitó que el gobierno 

incurriera en endeudamiento, además de garantizar finanzas públicas sanas y 

cubrir los gastos en salud y los programas prioritarios de la administración de 

Andrés Manuel López Obrador. 
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Si bien los ingresos mostraron un mejor desempeño, quedaron 168,946 millones 

de pesos por debajo de lo que se aprobó en la Ley de Ingresos de la Federación 

(LIF) para el 2020, que preveía que entraran poco más de 3.5 billones de pesos 

a las arcas del gobierno por concepto de impuestos. 

El comercio exterior fue uno de los rubros más golpeados por la crisis del Covid-

19 ante el cierre de fronteras y el confinamiento, lo cual a su vez se reflejó en los 

ingresos que se obtienen por el pago de impuestos en las aduanas del país.  

A detalle se observa que la recaudación que se obtiene en aduanas presentó 

una disminución de 13.7% anual en comparación con el 2019, al obtener 865,601 

millones de pesos por las operaciones que se hacen en ellas. 

En cuanto a la contribución interna, se logró un total de 2.4 billones de pesos, lo 

que representó un incremento de 7.0% anual respecto a todo el 2019. 

Por gravámenes, el Impuesto al Valor Agregado (IVA) —que se relaciona con el 

consumo— registró una recaudación total de 988,979 millones de pesos en el 

2020, 2.5% más que en el año previo. En tanto, el Impuesto sobre la Renta (ISR) 

dejó al erario poco más de 1.7 billones de pesos, esto es 0.8% más que en el 

2019. 

En contraste, el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) —el cual 

se cobra en diferentes rubros como bebidas saborizadas, gasolinas, cigarros, 

redes de telecomunicaciones, entre otros—, mostró una disminución de 3.1% 

anual con una recaudación de 461,633 millones de pesos. 

 

Fiscalización a grandes contribuyentes 

 

El 2020 se caracterizó por ser un año en donde el SAT empezó a fiscalizar al 

rubro de grandes contribuyentes ya que, de acuerdo con la jefa, había sectores 

económicos que nunca habían sido revisados. 

De acuerdo con el SAT, la fiscalización a grandes contribuyentes dejó 215,659 

millones de pesos. En el 2019 la recaudación por actos de fiscalización en este 

rubro dejó 95,816 millones de pesos. 
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Con un puesto provisional de control operan las 

líneas 4, 5 y 6; existe riesgo: trabajadores 

 

Miércoles 13 enero 2021 / Alejandro Cruz Flores 

Las líneas 4, 5 y 6 del Metro reanudaron ayer el servicio con una operación 

emergente, en la que el puesto central de control provisional no puede visualizar 

la ubicación de los trenes; sólo puede saber de ésta por medio del sistema de 

radiocomunicación, informó la directora del Sistema de Transporte Colectivo 

(STC), Florencia Serranía Soto. 

Agregó que se prevé que la línea 1, que va de Pantitlan a Observatorio, reabra 

la última semana de enero con 10 trenes, es decir, menos de la cuarta parte de 

los 49 con que cuenta esa ruta, según datos del Metro, y que hasta antes de la 

suspensión del servicio transportaba a 740 mil 994 personas al día; después, la 

reanudación de las otras dos líneas será escalonada, empezando por la 3, que 

va de Indios Verdes a Universidad, para finalizar con la 2, que va de Cuatro 

Caminos a Tasqueña, también con una decena de trenes en ambos casos. 

Acerca de las líneas del STC que ayer reanudaron operaciones, la funcionaria 

aseguró que está garantizada la seguridad de los usuarios, y que la frecuencia 

entre los convoyes es de siete a nueve minutos y con un reducido número de 

trenes. 
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Serranía Soto dijo que para restablecer el servicio de las líneas 4, que va de 

Santa Anita a Martín Carrera; 5, de Pantitlán a Politécnico. y 6, de El Rosario a 

Martín Carrera, se verificaron 32 subestaciones de rectificación, se hicieron 

pruebas de energización y de circulación de trenes, entre otras. 

Se instauraron protocolos de operación del servicio seguro con una 

comunicación Tetra que nos permite por voz, no visualmente, saber la 

localización de los trenes y comunicarnos con el puesto central de mando de las 

subestaciones, expresó. 

 

Se requieren meses 

 

Trabajadores del Metro consultados al respecto expusieron que esta forma de 

laborar representa un riesgo, ya que para garantizar la seguridad del servicio se 

requieren meses; además, no puedes poner a alguien a hacer una tarea para la 

que no lo capacitaste. Nos están mandado a ciegas. 

Eso, apuntaron, porque no se puede observar el tráfico de trenes y los 

operadores tienen que informar su ubicación mediante un teléfono, y sólo en 

algunos con el sistema de radiocomunicación Tetra. 

En cuanto a las líneas que siguen suspendidas, Florencia Serranía reiteró que 

se prevé tener el domingo próximo el restablecimiento del suministro de energía 

eléctrica, afectado por el transformador dañado, y se comenzará a trabajar en 

los protocolos de operación y atención de incidentes. 

Asimismo, anunció que se instalará un sistema de telemetría desarrollado por el 

STC para contar con un tablero de visualización que nos permita tener 

perfectamente visualizados los trenes y sus posiciones, y se trabaja en la 

configuración del puesto de control definitivo para lograr la operación plena de 

las seis líneas. 

Respecto del incendio en el edificio de la calle Delicias, en la colonia Centro, 

indicó que cinco de los seis niveles resultaron afectados por el fuego, que dañó 

el puesto central de control, mando centralizado, sistema de tráfico, 

radiotelefonía Tetra y el centro de video. 
 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Sheinbaum descarta que servicio en líneas 1, 2 y 

3 del Metro se reanude en 5 meses; 'ya se trabaja 

en ello', asegura 

 

Martes 12 enero 2021 / Redacción 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, descartó este 

martes que las líneas 1, 2 y 3 del Metro queden suspendidas por hasta cinco 

meses, esto tras el incendio del sábado. 

"No (quedarían sin servicio por ese lapso de tiempo). Respetamos muchísimo al 

dirigente del Sindicato del Metro, pero está trabajando la directora general del 

Metro (Florencia Serranía) para echar a andar las líneas 1, 2 y 3 lo antes posible", 

destacó en conferencia de prensa. 

Sheinbaum indicó que también estarán laborando en el proyecto de Buen Tono. 

"Este se hará todo el año. Ahí vamos a seguir teniendo asesoría de la Comisión 

Federal de Electricidad", precisó, y agregó que se presentará próximamente los 

detalles al respecto. 

Más temprano, el secretario del Sindicato del Metro, Fernando Espino, dijo que 

estas rutas, que van de Observatorio a Pantitlán, de Cuatro Caminos a 

Tasqueña, y de Indios Verdes a Universidad, podrían estar afectadas durante 

varios meses en caso de que los transformadores del Sistema de Transporte 

Colectivo (STC) hayan resultado severamente afectados por el siniestro. 
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"Funcionarían casi de inmediato si están en buenas condiciones. De lo contrario, 

tardarían de cuatro a cinco meses (...). Si se quemaron (mayor parte de los 

transformadores), tenemos que mandarlos a fabricar", declaró en entrevista para 

Grupo Fórmula. 
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Trump agradece a López Obrador su apoyo para 

frenar a migrantes 

 

Miércoles 13 enero 2021 / David Brooks 

Nueva York. - En un viaje a la frontera con México, Donald Trump elogió sus 

políticas antimigrantes y su muro fronterizo como grandes logros de su gobierno 

y agradeció al presidente Andrés Manuel López Obrador su colaboración para 

frenar la migración indocumentada a Estados Unidos. 

Ante un segmento del muro fronterizo en Álamo, Texas, Trump resaltó los 

supuestos logros de su muro y su política migratoria, tanto en frenar los flujos 

migratorios indocumentados como los casos de asilo a través de acuerdos con 

México y por ello expresó: quiero agradecer al gran presidente de México, es un 

caballero, amigo mío, el presidente Obrador. 

 

AMLO ama a su país y a EU 

 

Agregó que él (AMLO) es un hombre que realmente sabe qué está pasando y 

ama a su país y también ama a Estados Unidos. Pero le quiero agradecer por su 

amistad y su relación profesional de trabajo. De verdad tuvimos 27 mil soldados 

mexicanos resguardando nuestras fronteras durante los pasados dos años. 

Nadie pensaba que eso era posible.  
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Fue por ello, subrayó, que se desplomó el número de inmigrantes 

indocumentados que deseaban ingresar a Estados Unidos. 

Trump, en su primera aparición en público desde el asalto al Capitolio realizado 

por sus seguidores en lo que se supone es una de sus giras de despedida, 

declaró que estaba ahí para celebrar el gran logro, la construcción 

extraordinariamente exitosa del muro en la frontera sur, al cual consideró uno de 

los proyectos de infraestructura más grandes en la historia de nuestro país. 

 

El muro frenó el Covid-19 

 

Afirmó que con ello y el trabajo de las agencias de control migratorio hemos 

logrado la frontera sureña más segura en la historia de Estados Unidos, frenando 

no sólo a inmigrantes, sino a criminales, el narcotráfico, terroristas y hasta el 

Covid-19 del lado mexicano. 

Indicó que además del acuerdo con México conocido como los Protocolos de 

Protección de Migrantes, en el que los solicitantes de asilo en Estados Unidos 

deben permanecer en México mientras proceden sus casos, también se 

aplicaron acuerdos con Guatemala, Honduras y El Salvador. De esta forma, dijo, 

“el peso de la inmigración ilegal ahora es compartida a través de la región” y 

detalló que, así, cuando un indocumentado es arrestado en la frontera 

estadunidense puede ser enviado a un país vecino en lugar de alguna 

comunidad dentro de Estados Unidos. 
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Pobladores de Tilzapote buscan certeza jurídica 

para sus tierras 

 

Miércoles 13 enero 2021 / Raúl Laguna 

Oaxaca. - Después de diez años de defender sus tierras, pobladores de 

Tilzapote, Tonameca, buscan la certeza jurídica en sus terrenos, predios que 

comprenden 300 hectáreas que han tenido intento de despojo por dos personas 

a quienes nunca han conocido, y que al parecer, pretenden construir un complejo 

turístico. 

 

Continuarán lucha pacífica 

 

En entrevista, Lorenzo Antonio Ramírez Hernández, presidente del Comisariado 

de Bienes Comunales de San Francisco Cozoaltepec, dijo que respecto a los 

avances que tiene el grupo de la Comunidad Tilzapote, piden certeza jurídica de 

las tierras, así como la reagrupación de las comunidades para continuar la lucha 

pacífica en defensa de predios. 

Asimismo, informó que en próximos días se dará a conocer información al grupo 

sobre los avances del caso, ya que a pesar de que las mesas de negociaciones 

se encuentran detenidas, buscan lograr certeza jurídica de sus tierras. 

“Nos reagruparemos como núcleo agrario, con todas nuestras comunidades y 

comenzar de nuevo la lucha pacífica porque nos asiste la razón con las tierras”, 

argumentó. 
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Demandantes inexistentes 

 

De acuerdo a la abogada Edith Santibáñez Bohórquez, en el caso Tilzapote ya 

se comprobó que los demandantes Pedro Martínez Araiza y Domitila Guzmán 

Olivera no existen, ni personal, ni jurídicamente; además de haber alteraciones 

y falsificación de documentos, lo que involucra a notarios como los abogados 

Ramón Velásquez Chagoya y Maria Antonieta Chagoya Méndez; además de 

funcionarios públicos estatales y federales. 

Santibáñez Bohórquez explicó que actualmente, los “despojadores” de Tilzapote 

quieren que el gobierno los indemnicen con un pago de cuatro mil 677 millones 

de pesos como reparación del daño al no ser validada la sentencia por el Tribunal 

Unitario Agrario (TUA), dependencia que cuenta con 414 expedientes, para que 

se les restituya las tierras. 

Exigen millonaria indemnización  

La abogada Santibáñez Bohórquez explicó que la parte demandante solicitó el 

pago de 300 hectáreas, “de manera alevosa presentan avalúos de peritos 

acreditados por el Órgano Superior de la Federación, con lo que pretenden que 

se les indemnicen, ya sea por parte del TUA, del gobernador del estado o del 

Presidente de la República, el pago por un valor comercial de 4 mil 677 millones 

de pesos”, expuso. 

 

Existe corrupción 

 

Se presume que notarios públicos se prestaron para falsificar documentos que 

forman parte de expedientes, como escrituras a favor de los demandantes. 

Así como notarios públicos, existen funcionarios estatales como el titular del 

Registro Público de la Propiedad, empleados de la Procuraduría Agraria (PA) y 

del TUA, quienes actuarían en complicidad en actos fraudulentos. 

El líder comunal expresó que los supuestos dueños exigen al gobierno les pague 

por las tierras, “las tierras no las tiene que pagar el gobierno porque las tierras 

nunca han sido de ellos, las tierras son del núcleo agrario de Cozoaltepec”, 

señaló Lorenzo Antonio Ramírez Hernández. 
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En lucha pacífica 

 

El próximo sábado 16  de enero, los pobladores de la Comunidad Tilzapote y 

representantes de las comunidades del núcleo agrario de San Francisco 

Cozoaltepec, se reunirán con la abogada Edith Santibáñez, quien les informará 

sobre los avances, “qué es lo que estuvo mal, por qué hay que seguir luchando”, 

apuntó el líder comunero. 

Cabe destacar que existían órdenes de aprehensión en contra de 76 personas 

de Tilzapote, comuneros y pobladores; así como la propia abogada, quienes son 

acusados por el delito de desacato por impedir un desalojo; sin embargo el 

pasado mes de diciembre fueron revocados por la Fiscalía General de la 

República, quien detectó falta de sustento en el caso. 
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Solicitan a gobierno de Puerto Morelos corregir 

anteproyecto de Programa de Desarrollo Urbano 

 

Martes 12 enero 2021 / Adriana Varillas 

Quintana Roo, Cancún. - Con base en la revisión del anteproyecto de 

actualización del Programa de Desarrollo Urbano (PDU 2020-2030) de Puerto 

Morelos, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 

determinó que dicho instrumento de planeación violenta disposiciones de leyes 

federales y estatales en materia ambiental y urbana, así como convenios que 

buscan brindar certeza jurídica a núcleos agrarios.  

Por tanto, mediante el oficio SPPA/ 305/ 2020, girado por la Subsecretaría de 

Planeación y Política Ambiental, el pasado 11 de diciembre, la Semarnat solicitó 

oficialmente al gobierno municipal, ajustar el PDU de acuerdo con lo que 

establece el marco legal ambiental y urbano “para que pueda ser validado y 

reconocido”.  
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En ese sentido, le indica que este ajuste será conjunto, de la mano con la 

Secretaría, para lo cual se establecerá “una agenda de trabajo coordinada”.  

Una consulta al oficio, firmado por el subsecretario, Arturo Argueta Villamar, 

permite saber que la polémica actualización del PDU de Puerto Morelos -

sometido a consulta pública desde el 23 de noviembre- violenta la Ley General 

del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente (LGEEPA), la Ley general y 

estatal de Asentamientos Humanos y convenios signados entre la Comisión 

Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), la Procuraduría y el Registro 

Agrarios.  

El instrumento de planeación ha sido profusamente cuestionado por la 

comunidad científica, académica e integrantes de organizaciones civiles 

residentes del poblado ubicado al sur de Cancún, debido a que rompe con la 

vocación del lugar y pretende volverlo un centro logístico a costa de manglares, 

selvas, arrecifes de coral.  

De acuerdo con la opinión técnica que estos sectores entregaron al ayuntamiento 

de Puerto Morelos -como parte de la consulta pública- el PDU propuesto 

aumenta la densidad de hoteles hasta 200 cuartos por hectárea e incrementa la 

altura de los edificios hasta 10 y 20 niveles y autoriza pasar de 60 viviendas por 

hectárea en cuatro niveles, hasta 500 viviendas por hectárea y 20 niveles en 

densificación urbana.  

Además, fomenta el desarrollo de casas en zonas inundables -lo cual está 

prohibido- y pretende devastar el manglar para la construcción de un puente que 

atraviesa el humedal para conectar el puerto con un centro logístico de manejo 

de carga y una estación para el Tren Maya.  

Los sectores cuestionan también que el proceso de elaboración del anteproyecto 

de actualización “no fue transparente, ni inclusivo” y que define un modelo de 

desarrollo “incompatible con un desarrollo social en equidad, de calidad y 

ambientalmente sostenible, que cambiará irreversiblemente la identidad de 

Puerto Morelos”.  

En el oficio girado al ayuntamiento, se expone que los Programas de 

Ordenamiento Ecológico locales (POELs) deberán contener criterios de 

regulación ecológica para la protección, preservación, restauración y 

aprovechamiento sustentable de los recursos naturales “dentro de los centros de 

población”, a fin de que sean considerados “en los Planes o Programas de 

Desarrollo Urbano”.  

También se cita que, conforme a la LGEEPA, la planeación del desarrollo urbano 

y la vivienda, además de cumplir con la Constitución mexicana en materia de 

asentamientos humanos, los PDUs “deberán tomar en cuenta los lineamientos y 

estrategias contenidas en los Programas de Ordenamiento Ecológico del 

Territorio (POETs). 
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El problema es que tanto el POEL, como el POET vigentes desde 2013 y 2001, 

no han sido actualizados, por lo que antes de elaborar el PDU, se debieron 

actualizar ambos instrumentos de política ambiental, tomando en cuenta que, 

desde hace cinco años, Puerto Morelos se separó de Cancún y es un municipio 

autónomo.  

En materia urbana, de acuerdo con la Ley General de Asentamientos Humanos, 

Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, se establece que los PDUs 

“deberán considerar a los Ordenamientos Ecológicos y los criterios generales de 

regulación ecológica de los Asentamientos Humanos establecidos en la 

LGEEPA.  

Además, se hace referencia al convenio de coordinación entre la Semarnat, la 

Comisión Nacional de Áreas Protegidas (Conanp), la Procuraduría Agraria y el 

Registro Agrario Nacional (RAN), para “brindar certeza jurídica a núcleos 

agrarios, evitar parcelamiento irregular en terrenos forestales y la urbanización 

de tierras ejidales que se encuentren en Áreas Naturales Protegidas”.  

Con base en lo anterior y, después de revisar el PDU de Puerto Morelos, 

respecto al POEL de Benito Juárez (Cancún) la Semarnat concluyó que el 

instrumento de planeación urbana propuesto “no da cumplimiento pleno con las 

disposiciones antes mencionadas” y, por tanto, “la Semarnat requiere que se 

lleven a cabo los ajustes correspondientes para que pueda ser validado y 

reconocido”. 
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Solicitan a gobierno de Puerto Morelos corregir 

anteproyecto de Programa de Desarrollo Urbano 

 

Miércoles 13 enero 2021 / Redacción 

Con base en la revisión del anteproyecto de actualización del Programa de 

Desarrollo Urbano (PDU 2020-2030) de Puerto Morelos, la Secretaría de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) determinó que dicho instrumento de 

planeación violenta disposiciones de leyes federales y estatales en materia 

ambiental y urbana, así como convenios que buscan brindar certeza jurídica a 

núcleos agrarios. 

Por tanto, mediante el oficio SPPA/ 305/ 2020, girado por la Subsecretaría de 

Planeación y Política Ambiental, el pasado 11 de diciembre, la Semarnat solicitó 

oficialmente al gobierno municipal, ajustar el PDU de acuerdo con lo que 

establece el marco legal ambiental y urbano “para que pueda ser validado y 

reconocido”. 

En ese sentido, le indica que este ajuste será conjunto, de la mano con la 

Secretaría, para lo cual se establecerá “una agenda de trabajo coordinada”. 
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Una consulta al oficio, firmado por el subsecretario, Arturo Argueta Villamar, 

permite saber que la polémica actualización del PDU de Puerto Morelos -

sometido a consulta pública desde el 23 de noviembre- violenta la Ley General 

del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente (LGEEPA), la Ley general y 

estatal de Asentamientos Humanos y convenios signados entre la Comisión 

Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), la Procuraduría y el Registro 

Agrarios. 

El instrumento de planeación ha sido profusamente cuestionado por la 

comunidad científica, académica e integrantes de organizaciones civiles 

residentes del poblado ubicado al sur de Cancún, debido a que rompe con la 

vocación del lugar y pretende volverlo un centro logístico a costa de manglares, 

selvas, arrecifes de coral. 

De acuerdo con la opinión técnica que estos sectores entregaron al ayuntamiento 

de Puerto Morelos -como parte de la consulta pública- el PDU propuesto 

aumenta la densidad de hoteles hasta 200 cuartos por hectárea e incrementa la 

altura de los edificios hasta 10 y 20 niveles y autoriza pasar de 60 viviendas por 

hectárea en cuatro niveles, hasta 500 viviendas por hectárea y 20 niveles en 

densificación urbana. 

Además, fomenta el desarrollo de casas en zonas inundables -lo cual está 

prohibido- y pretende devastar el manglar para la construcción de un puente que 

atraviesa el humedal para conectar el puerto con un centro logístico de manejo 

de carga y una estación para el Tren Maya. 

Los sectores cuestionan también que el proceso de elaboración del anteproyecto 

de actualización “no fue transparente, ni inclusivo” y que define un modelo de 

desarrollo “incompatible con un desarrollo social en equidad, de calidad y 

ambientalmente sostenible, que cambiará irreversiblemente la identidad de 

Puerto Morelos”. 

En el oficio girado al ayuntamiento, se expone que los Programas de 

Ordenamiento Ecológico locales (POELs) deberán contener criterios de 

regulación ecológica para la protección, preservación, restauración y 

aprovechamiento sustentable de los recursos naturales “dentro de los centros de 

población”, a fin de que sean considerados “en los Planes o Programas de 

Desarrollo Urbano”. 

También se cita que, conforme a la LGEEPA, la planeación del desarrollo urbano 

y la vivienda, además de cumplir con la Constitución mexicana en materia de 

asentamientos humanos, los PDUs “deberán tomar en cuenta los lineamientos y 

estrategias contenidas en los Programas de Ordenamiento Ecológico del 

Territorio (POETs). 
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El problema es que tanto el POEL, como el POET vigentes desde 2013 y 2001, 

no han sido actualizados, por lo que antes de elaborar el PDU, se debieron 

actualizar ambos instrumentos de política ambiental, tomando en cuenta que, 

desde hace cinco años, Puerto Morelos se separó de Cancún y es un municipio 

autónomo. 

En materia urbana, de acuerdo con la Ley General de Asentamientos Humanos, 

Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, se establece que los PDUs 

“deberán considerar a los Ordenamientos Ecológicos y los criterios generales de 

regulación ecológica de los Asentamientos Humanos establecidos en la 

LGEEPA. 

Además, se hace referencia al convenio de coordinación entre la Semarnat, la 

Comisión Nacional de Áreas Protegidas (Conanp), la Procuraduría Agraria y el 

Registro Agrario Nacional (RAN), para “brindar certeza jurídica a núcleos 

agrarios, evitar parcelamiento irregular en terrenos forestales y la urbanización 

de tierras ejidales que se encuentren en Áreas Naturales Protegidas”. 

Con base en lo anterior y, después de revisar el PDU de Puerto Morelos, 

respecto al POEL de Benito Juárez (Cancún) la Semarnat concluyó que el 

instrumento de planeación urbana propuesto “no da cumplimiento pleno con las 

disposiciones antes mencionadas” y, por tanto, “la Semarnat requiere que se 

lleven a cabo los ajustes correspondientes para que pueda ser validado y 

reconocido”. 
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Habitantes exigen remediación ambiental en el 

lugar de explotación minera en Atotonilco 

 

Martes 12 enero 2021 / Marcó Rodríguez 

Durango, San Juan del Rio. - Debe haber actividad de remediación ambiental 

donde hubo explotación minera en Atotonilco y no solo una notificación tajante 

del cese del convenio entre la empresa minera Real del Oro y el ejido Atotonilco, 

San Juan de Río, Durango. 

Así lo destacó el ex presidente del comisariado ejidal, José Gumersindo Gándara 

Martínez, mencionó que el domingo 10 de enero del presente año , se presentó 

la apoderada legal Asunción Osuna de la empresa MRO, ante la asamblea del 

ejido Atotonilco SJR, para notificar de manera tajante el término anticipado del 

contrato que existe entre la empresa que representa y el ejido Atotonilco, sin 

presentar algún proyecto de restauración y remediación de la superficie de la 

cual extrajeron los minerales. 

Gándara Martínez recordó que el 9 de enero de 2020, la empresa minera Real 

del Oro, subsidiaria de Argonaut Gold Inc., en un comunicado, entre otras cosas 

informa al ejido y a la sociedad en general, que su Unidad Minera El Castillo 

ubicada en Durango, concluirá operaciones en el año 2022 y que en el primer 

trimestre de ese año, iniciarían las actividades de remediación ambiental y las 

cuales se intensificarán al terminar las operaciones. 
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Por lo anterior, consideró que esta acción es una burla más de la empresa minera 

hacia la comunidad de Atotonilco, ya que sólo les importa "venir a llevarse el 

mineral, dejando los terrenos afectados, estériles y contaminados, por lo que se 

le solicitó que llevara ante sus superiores la inquietud y nuestro firme rechazo al 

cierre anticipado, por lo que solicitamos se pague la anualidad del presente año 

en tiempo y forma", destacó. 

Agregó que en un próxima reunión esperan que "nos presente un proyecto de 

remediación y restauración, para que lo trabajen en los meses subsecuentes, 

además que se haga acompañar de funcionarios de las dependencias 

involucradas (Semarnat, Procuraduría Agraria, Secretaria General de Gobierno, 

Sedeco, Profepa, para que se le explique a la asamblea, en qué consisten los 

trabajos antes mencionados, dijo. 

Para concluir, José Gumersindo manifestó que a su consideración la 

participación de la mesa directiva actual fue muy pasiva, a excepción del 

presidente del Comisariado que le solicitó a Asunción Osuna, que como muestra 

de agradecimiento, la empresa pague al ejido la anualidad. "En lo personal, 

considero que no debe pagar por agradecimiento, sino por obligación", concluyó. 
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Pretende grupo del ejido Chichihualco mantener 

el control para seguir la tala ilegal, denuncian 

Martes 12 enero 2021 / Zacarias Cervantes 

Guerrero, Chilpancingo. - Ejidatarios de Chichihualco solicitaron ayer al 

encargado de la delegación de la Procuraduría Agraria (PA), Marcos Méndez 

Lara, la observación y vigilancia de la elección de los integrantes del Comisariado 

Ejidal que se realizará el viernes, porque existe la intención de imponer a gente 

del grupo que desde hace 10 años ha estado talando de manera ilegal sus 

bosques. 

En un oficio que entregaron ayer en la dependencia federal, un grupo de 

ejidatarios, entre ellos Pablo Ortiz Cuevas, Ramiro Alarcón Alonso, Braulio 

Gaspar Navarrete, Eusebio Santos Salvador, Jesús Santos de la Cruz, Miguel 

Adame Chávez, Roberto Carlos Adame Alarcón, e Isaías Castro Navarrete, 

piden que se garantice una elección “limpia, imparcial y libre de vicios”. 

Solicitaron al encargado de la dependencia que envíe funcionarios “para que 

estén presentes y observar la elección de la directiva del Comisariado Ejidal, que 

se llevará a cabo el 15 de enero a las 10 de la mañana”. 

Uno de los ejidatarios informó vía telefónica que hicieron la petición porque 

quiere seguir encabezando la Mesa Ejidal el mismo grupo que desde el 2011 

está explotando el bosque de manera ilegal y no dejan participar a otros 

ejidatarios “por el temor de que les vayan a cancelar su proyecto del saqueo de 

la madera”. 

“Nosotros queremos que las cosas se hagan bien, y ellos quieren pisotear los 

derechos de los ejidatarios, hacen todo chueco, excluyen a ejidatarios de los 

programas del gobierno como el del fertilizante gratuito, sólo porque están en 

contra de ellos, no sólo se han burlado de la ley, sino de los mismos ejidatarios 

y campesinos”, denunció. 

Informó que la elección de los integrantes de la nueva mesa directiva está 

convocada para las 10 de la mañana del viernes en la comisaría ejidal de 

Chichihualco, pero que los integrantes del grupo que mantiene el control de la 

representación desde hace más de 10 años, está invitando a personas que no 

son ejidatarios para que se presenten a votar desde las 8 de la mañana. 

Dijo que también demandan a las autoridades agrarias del gobierno federal que 

les garanticen que se va a respetar el padrón de los auténticos ejidatarios, así 

como la participación de una planilla distinta al grupo que tiene el control de la 

actual directiva ejidal. 
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Denunció que desde hace más de 10 años la Mesa Ejidal ha estado controlada 

por el grupo que encabeza Alfonso Duque Marino y Faustino Visoso Duque, 

“ellos son los que actúan como dueños del ejido, eligen a comisariados y deciden 

quien entra o no, y se quedan con los beneficios. Son los que manejan y deciden 

todo”. 

Explicó que la deforestación se ha centrado principalmente en los lugares 

conocidos como El Faisán, Agua de las Tablas, Las Gallinitas, Filo Trozado, y 

Chicahual Verde. 

Informó que calculan que cada año se cortaron 4 mil metros cúbicos de madera, 

y que en 10 años habrán sido por lo menos 40 mil metros cúbicos. 

El ejidatario informó que la semana pasada solicitaron al presidente municipal 

Ismaél Cástulo Guzmán, del PRI, que debido a la pandemia que sigue en el color 

naranja del semáforo epidemiológico interviniera para que se aplazara la 

elección de los integrantes de la Mesa Ejidal, para evitar contagios, pero que el 

alcalde respondió que la elección se lleve a cabo y que sólo usen cubrebocas, 

“pero nosotros tenemos entendido que no se pueden hacer reuniones con más 

de 50 personas”, declaró. 
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Reserva ecológica en conflicto entre pobladores 

de Punta Laguna 

 

Martes 12 enero 2021 / Alfredo Osorio Aguilar 

Actualmente, el Área de Protección de Flora y Fauna “Otoch Ma’ax Yetel Kooh” 

(Casa del Mono y el Puma) comprende un total de 5,367 hectáreas cubiertas por 

selvas medianas, selvas bajas inundables y sabanas, contando con uno de los 

sistemas de agua superficial más importante de la Península yucateca, por lo 

cual está incluida en la lista de humedales de relevancia internacional de la 

Convención de Ramsar. 

Ricardo Canul Abán, uno de los integrantes de esta Sociedad Cooperativa, 

lamentó que “por intereses no muy claros hasta el momento”, una persona o 

grupo de personas intentan que el Área de Protección de Flora y Fauna “Otoch 

Ma’ax Yetel Kooh” deje de ser administrada por habitantes de la comunidad de 

Punta Laguna y pase a manos de particulares. 

Canul Abán señaló que, de manera por demás extraña, los últimos cuatro 

comisarios ejidales, incluyendo al último, una persona de nombre Adriano Uitzil, 

han intentado valerse de diversos argumentos para desalojar la reserva 

ecológica. 
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Según datos proporcionados por Julio Canul, actual secretario del Comisariado 

Municipal, al cual pertenece la reserva, ésta registra 222 especies de flora, 19 

de ellas endémicas de la Península de Yucatán y 13 con uso medicinal. Indicó 

que “Otoch Ma’ax Yetel Kooh” también posee una fauna compuesta por 87 

especies de anfibios, 215 aves y 23 de mamíferos. 

El sitio, que se encuentra ubicado a escasos 14 kilómetros de Cobá, 

comúnmente identificado en la región con el nombre de la comisaría en que se 

encuentra (Punta Laguna), se trata de un escenario natural que funciona como 

fuente de empleo para la comunidad entera, pues a través de ella se desarrollan 

las principales actividades ecoturísticas de la región. 

Al respecto, Julio Canul indicó que este santuario del mono araña beneficia 

prácticamente a las 40 familias radicadas en la comisaría, a través de la 

Cooperativa “U Najil Tuucha”. “Toda la gente beneficiada es de aquí. A diario se 

van rotando los turnos de las vendedoras de artesanías, los guías de turistas, 

etc. 

Nadie tiene un sueldo fijo, si no nos ponemos a trabajar no ganamos nada”, 

sostuvo. Entre los servicios ofrecidos al turismo se encuentran un paseo en 

canoa a través de la laguna, caminata a través de la selva para observar a los 

monos en su ambiente natural y vestigios arqueológicos, una ceremonia maya, 

visita al cenote “Las Calaveras”, así como la posibilidad de lanzarse desde una 

tirolesa de 250 metros de largo por 20 de alto. 

Los paquetes, dependiendo del que se contrate, tienen una duración de entre 

una hora y media y dos horas y media. Debido a la contingencia, la reserva 

natural se vio obligada a cerrar sus puertas debido a la ausencia de turismo, sin 

embargo, ésta reabrió en julio pasado y desde esa fecha la afluencia ha sido muy 

escasa, pasando de un promedio de 15 visitantes al día a sólo tres. 

“Ojalá y las instancias correspondientes puedan ayudarnos con mayor 

promoción al sitio, incluyendo un señalamiento que indique la ubicación exacta 

de la reserva en el crucero cercano, pues como ya se dijo, de ello dependen los 

ingresos de todas las familias de la comunidad”, acotó el secretario del 

Comisariado Municipal. 

Conflicto por la administración las 40 familias que se encuentran en Punta 

Laguna dependen de los ingresos económicos dejados por el turismo y, por ello, 

en su momento conformamos la Sociedad Cooperativa denominada “U Naajil 

Tuucha”, por medio de la cual se rotan día con día para prestar servicios. 

El representante de “U Naajil Tuucha”, Ricardo Canul, dijo que desde hace años, 

mucho antes de que “Otoch Ma’ax Yetel Kooh” fuera declarada reserva federal 

protegida el 5 de junio del 2002, sus abuelos comenzaron voluntariamente a 

proteger la zona para evitar que extraños talaran madera y mataran animales, 

pero después de conformarse la Sociedad Cooperativa, los comisarios ejidales 

pusieron sus ojos en el lugar sólo para explotarlo económicamente. 
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Explicó que el conflicto ya lleva casi doce años y algunas personas ajenas a la 

comunidad se han acercado a ellos a decirles que dejen en paz el asunto, ya 

que tendrían que desembolsar una cuota de alrededor de 40 mil pesos al mes 

para dejarlos trabajar, “como si se tratara de una especie de cobro por derecho 

de piso, al estilo de la delincuencia”. 

En otro momento, el entrevistado señaló que en una visita hecha por el 

Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, al municipio de 

Temozón, de manera personal le entregó un escrito explicándole el problema y 

funcionarios de la Presidencia se han comunicado con él para indicarle que se 

dará seguimiento al asunto. 

“Por lo pronto, el 14 de enero próximo habrá una nueva plática en las oficinas de 

la Procuraduría Agraria, con sede en la cabecera municipal, para un 

acercamiento e intentar darle solución de la manera más adecuada. Le pedimos 

a las instancias correspondientes tomar cartas en el asunto”, concluyó. 
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El 2021, clave para el rumbo del Tren Maya: 

Fonatur 

 

Miércoles 13 enero 2021 / Alejandro de la Rosa 

El 2021 es un año clave en la construcción del Tren Maya porque marcará el 

ritmo necesario para cumplir la meta de inaugurarlo durante el primer semestre 

del 2024, aseguró el director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur), Rogelio Jiménez Pons. 

Con una inversión total de 156,000 millones de pesos, el tren dará servicio a 

pasajeros y carga en una extensión de 1,500 km y conectará a: Chiapas, 

Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

“Estamos escuchando y atendiendo todas las inquietudes que existen, pero no 

vemos que algo frene los trabajos. Si es necesario trabajaremos turnos triples”, 

dijo. 

En entrevista, el funcionario adelantó que para los siguientes 12 meses requiere 

de unos 41,200 millones de pesos para hacer frente a los compromisos 

adquiridos (pago a consorcios que construyen los primeros cuatro tramos, pagos 

de rieles y derecho de vía, entre otros), de los cuales 36,287.9 millones de pesos 

ya están contemplados en el presupuesto de la Secretaría de Turismo y el resto 

se obtendrá de una petición adicional de 5,000 millones de pesos, que puede ser 

a través de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT). 

También este año se realizarán los primeros pagos de la adquisición del material 

rodante. 
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En el 2020, la pandemia del Covid-19 y la temporada de huracanes limitaron los 

avances de la obra. Con base en los últimos datos reportados por la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público (SHCP), hasta septiembre pasado el proyecto 

registró un avance total de apenas el 0.17 por ciento. 

Pese a las complicaciones, el funcionario explicó que se logró sacar adelante las 

cuatro licitaciones de obra pública que estaban planeadas y que de los cerca de 

25,000 millones de pesos que tenían de presupuesto total (incluyendo las 

modificaciones, porque originalmente se les asignaron 2,500 millones de pesos), 

únicamente se ejerció el 40% y el resto se devolvió a la hacienda pública. 

“En el 2020 planeamos generar 80,000 empleos y llegamos como a 30,000. Este 

año no hay excusa y vamos a llegar a unos 110,000 empleos. El tren va”, agregó 

el funcionario. 

Hasta la semana pasada, dentro de los avances generales de la obra se detalló 

que en el tramo 1 (Palenque-Escárcega) el proyecto ejecutivo tiene un avance 

del 67% se trabaja en obras de drenaje transversal y terracería, en el tramo 2 

(Escárcega-Calkiní) el avance es del 62% y se continúa el desmontaje de vía, 

desmonte y las actividades de corte y terraplén. 

En el tramo 3 (Calkiní-Izamal) el avance es del 69% y ya se finalizaron las tareas 

de desmontaje de la vía antigua y están en la elaboración de subrasante y, por 

último, en el tramo 4 (Izamal-Cancún) el proyecto ejecutivo lleva el 38% y ahí 

continúan las actividades de despalme, corte y terraplén y obras de drenaje 

transversal. 

 

La Sedena y Daniel Chávez 

 

La ventaja de que en la mitad del trayecto ya existían vías (tramos 1, 2 y 3, los 

cuales ya cuentan con manifestaciones de impacto ambiental autorizadas) y que 

el resto de los tramos (4, 5, 6 y 7) se desarrollarán principalmente sobre 

infraestructuras carreteras, genera certidumbre a la principal obra ferroviaria del 

actual gobierno. 

Además, en el tema ambiental se planea ampliar la extensión de la reserva de la 

biosfera de Calakmul y para ello se trabaja con expertos de diversas 

instituciones. 

“Estamos trabajando de manera diferente. Escuchando todas las voces e 

involucrando a las comunidades. Este año también daremos impulso a los polos 

de desarrollo que habrá en torno al tren y en las estaciones, en ambos casos 

habrá participación privada y de los habitantes, los vamos a incluir. Es un 

proyecto integral”, agregó Jiménez Pons. 
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Respecto a la infraestructura principal, está en proceso la licitación del tramo 5 

(que originalmente se haría mediante asociación público-privada y finalmente 

será obra pública) y los otros dos tramos, por decisión del Presidente Andrés 

Manuel López Obrador, estarán a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena). 

Actualmente, brigadas de militares ya realizan trabajos preliminares de 

topografía y geología en la zona. Se prevé que en la segunda mitad del año 

comiencen a trabajar con mayor intensidad en tareas constructivas. 

En todos los tramos, las empresas nacionales y extranjeras que asesoran 

técnicamente al fondo, como Senermex, Key Capital, Renfe Operadora o DB 

Engineering & Consulting, se mantienen en estrecha coordinación con los 

consorcios constructores y eventualmente con los ingenieros militares. 

Otra decisión Presidencial que se tomó “sobre la marcha” fue la participación del 

empresario Daniel Chávez, ingeniero civil y presidente de Grupo Vidanta, como 

supervisor externo de todo el tren de manera honoraria. 

“Tiene mucha experiencia en construcción. Le entrega directamente al 

Presidente sus opiniones sobre cómo está viendo las cosas. Nos pregunta, 

consulta. Tiene gente trabajando con él. En este momento, una de sus 

preocupaciones es cómo resolver de la mejor manera los dos años de obra que 

habrá en el tramo 5 (Cancún-Tulum), porque es la única carretera para atender 

los flujos turísticos. Juntos estamos viendo cómo resolver los problemas de 

tránsito con vías alternas”, detalló el director del fondo. 

Ha trascendido que en las últimas semanas se han realizado diversas juntas de 

trabajo para determinar la fecha de inauguración del tren, que también podría 

ser marzo del 2024, en virtud de que los cuatro representantes de los 

constructores han reiterado sus compromisos de responder la confianza que se 

les depositó. Por lo pronto, el Tren Maya va. 
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Consejo Nacional Agropecuario quiere exportar 

más alimentos de Jalisco, sobre todo a EU 

 

Martes 12 enero 2021 / Patricia Romo 

Jalisco, Guadalajara. - El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) cerrará filas con 

los organismos del sector agropecuario de Jalisco para impulsar la producción y 

exportación de alimentos de este estado que es líder agroalimentario del país, 

afirmó Juan Cortina, aspirante a la dirigencia nacional del CNA. 

“Es importante que hagamos equipo, que haya una mayor participación de todos 

estos organismos de Jalisco en la CNA para poder tener una mayor incidencia 

en las políticas públicas nacionales y se les invitó precisamente a eso, a tener 

una mayor participación y mayor presencia en el CNA”, dijo a El Economista 

Cortina Gallardo. 

Entrevistado luego de sostener una reunión con representantes de organismos 

del sector agroalimentario en Jalisco, el actual presidente del Consejo de Grupo 

Azucarero México (GAM), sostuvo que entre los temas en los que deben trabajar 

en conjunto, tanto productores jaliscienses como el organismo nacional, 

destacan la apertura de mercados internacionales, principalmente el asiático, y 

la exportación de aguacate a Estados Unidos. 
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“Jalisco es el principal productor de alimentos en México y tiene un peso 

específico muy importante en la parte pecuaria, la parte de forrajes, la parte de 

azúcar, leche, es un mercado totalmente diversificado en el sector 

agroalimentario con un peso específico muy importante en el país”, subrayó. 

Precisó que el valor del sector agroalimentario de Jalisco en 2020, ascendió a 

170,000 millones de pesos, y de ahí la necesidad de hacer equipo con el CNA, 

dijo, con la finalidad de incidir en las políticas públicas a escala nacional. 

Cortina Gallardo explicó que, a través de las reuniones que sostiene con 

representantes de organismos agroalimentarios en todo el país, está 

conformando un plan estratégico para los próximos dos años. 

“Nuestro sector agroalimentario en México es un mosaico, hay diferentes 

subsectores, diferentes realidades que requiere políticas públicas específicas 

para cada uno”, indicó. 

Frente a productores jaliscienses de tequila, agave, berries y aguacate, entre 

otros, Juan Cortina indicó que el sector enfrenta retos importantes como el 

cambio climático, la degradación de suelos y la sobreexplotación del agua. 

Explicó que México aporta el 1.8% a la producción agroalimentaria mundial, por 

lo que es importante que se realicen cambios en las políticas públicas y lamentó 

que el nuevo marco regulatorio “inhibe la inversión y el desarrollo”, por lo que 

urgió a revisarlo y corregirlo. 
 


